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23 лучших металлурга Липецкой области награждены 
губернатором Игорем Артамоновым во время 
торжественного приёма в большом зале правительства 
в преддверии профессионального праздника. В числе 
награждённых — начальник отдела управления охраны 
труда и промышленной безопасности НЛМК Вадим 
Староверов. Он удостоен медали ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени. Шесть сотрудников 
компании — почётного звания «Заслуженный 
машиностроитель РФ», ещё девять новолипчан — 
звания «Заслуженный металлург России».
— Металлурги — это люди труда. Сильные и упорные. 
Вы не боитесь никаких преград и всегда идёте вперед, 
— обратился к собравшимся Игорь Артамонов. 
Всего в этом году более 1 000 сотрудников комбината 
удостоились наград разного уровня — государственных, 
ведомственных, областных и корпоративных. 250 
сотрудникам присвоено почётное звание «Ветеран 
труда НЛМК», золотые и серебряные почётные знаки 
НЛМК получили более 100 человек.

ГЛАВНОЕ

Вбольшом зале Совета депутатов собрались пред-
ставители городов-побратимов, соседних ре-
гионов и городов Липецкой области, почётные 

граждане Липецка. Поздравления принимали мэр 
города Евгения Уваркина и председатель городского 
парламента Евгения Фрай. 

— Дорогие наши гости, коллеги, мы очень рады, 
что вы нашли возможность приехать к нам, — обра-
тилась к гостям Евгения Юрьевна. — В это непростое 
время мы особенно нужны друг другу, чтобы обме-
ниваться опытом, практиками, в хорошем смысле 
соревноваться в идеях, проектах. Это позволяло бы 
с каждым годом делать наши города, районы, страну 
в целом всё лучше для наших жителей! Уверена, что 
цель у каждого сегодня одна — долгожданная побе-
да! Знаю, какую большую работу мы все проводим, 
и считаю это формированием настоящего патриотиз-
ма. Желаю нам силы, энергии, чтобы не останавли-
ваться и, несмотря ни на что, продолжать развивать 
города, регионы, делать всё для будущего нашей стра-
ны, наших детей! С праздником, с юбилеем города!

— Дорогие друзья, рада приветствовать вас в нашем 
городе, — сказала Евгения Валерьевна. — Спасибо, что вы 
разделяете с нами два значимых праздника: День города 
и День металлурга! Расскажу о наших приоритетах: мы 
уделяем большое внимание молодёжи, потому что граж-
данина города, страны нужно воспитывать с детства. 
У нас есть Молодёжный парламент, мы серьёзно отно-
симся к их предложениям, поддерживаем их проекты. 
Отмечу, что наша молодёжь — самые благодарные буду-
щие избиратели. Они подмечают только положительные 
изменения, подсказывают, что лучше получается, и мо-
тивируют на новые проекты. 

Отметить 320-летие Липецка приехали делегации 
из Витебска, Калуги, Ярославля, Брянска, Курска.

— У вашего города славная история, рабочие тра-
диции, — обратился с поздравительным словом глава 
Курска Игорь Куцак. — Липецк — город металлургов, 
город авиации. Сегодня он современный и динамично 
развивающийся. В нём активно реализуются нацпро-
екты, благоустраиваются новые территории, строится 
жильё, инфраструктурные объекты, развивается исто-
рический центр. Искренне вас поздравляю! Желаю 
новых интересных инвестиционных проектов!
Видеопоздравление пришло из китайского города 

Ичан. С ним на днях был подписан протокол о наме-
рениях сотрудничества и о вступлении в этом году в 
силу соглашения об установлении дружественных от-
ношений. 
Затем гости обменялись с липецкими руководите-

лями символичными сувенирами. Самый оригиналь-
ный презент оказался у белорусов. 

— Мы решили поселить под вашими липами сим-
вол Белоруссии — зубра, — преподнёс статуэтку жи-
вотного первый заместитель председателя Витебско-
го горисполкома Дмитрий Новацкий. — К тому же 
мы только открыли «Славянский базар» в Витебске 
и привезли оттуда немного сувениров и памятных ве-
щей.
Торжественное мероприятие завершилось возло-

жением цветов к памятнику градоначальнику Митро-
фану Клюеву. 

_______________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин
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НАГРАДЫ МЕТАЛЛУРГАМ

«ОКТЯБРЬ» ЗАСИЯЛ 

РИСУНКИ ЛИПЕЦКУ 

Архитектурную подсветку на «Октябре», который 
реконструируют по нацпроекту «Культура», 
включили накануне Дня города. Липчане увидели 
обновлённый фасад будущего концертного зала. 
Здание облицовано композитными материалами 
светлых оттенков. В тон подобрали тротуарную 
плитку. Она изготовлена в Грязинском районе.

44 технических шкафа «Ростелекома» ко Дню города 
разрисовали участники закрытого клуба художников 
и объединения «Лавка». Космонавты, металлурги, 
самолёты, липы, минералка и мороженое — 
основные темы праздничных рисунков.
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ПОЗДРАВЛЕНИЯ 
ОТ ПОБРАТИМОВ

 Первый заместитель председателя Витебского горисполкома Дмитрий 
 Новацкий преподнёс Липецку статуэтку зубра — символа Белоруссии 

 Евгения Уваркина и Евгения Фрай возложили цветы 
 к памятнику градоначальнику Митрофану Клюеву 
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От Средневековья через до-
революционное и совет-
ское прошлое к будущему 

— главный девиз праздничных те-
матических площадок: «Соверши 
путешествие сквозь эпохи и пой-
ми, что ТВОЁ будущее начинается 
здесь!».

Средневековье
О древности говорили на Липец-

ком городище. По мнению крае-
ведов, несколько столетий назад 
именно здесь появились первые 
поселения и началось становление 
местной культуры. Чтобы хоть не-
много приблизиться к тому перио-
ду, в самом сердце Липецка развер-
нулся фестиваль реконструкции 
быта X–XVII веков. Несколько дней 
на площадке гостил полевой ла-
герь средневековой армии. Заин-
тересовавшиеся защитным оборо-
нительным вооружением могли 
примерить шлемы и кольчуги.

— Надел кольчугу и шлем, они 
достаточно увесистые, — делится 
Степан. — Нужно быть физически 
крепким человеком, чтобы ещё от-
правиться воевать в них. 

— В X веке территория Липец-
ка была малонаселённой, — рас-
сказывает реконструктор Даниил 
Фурсов. — Тут жили славянские 
племена, бывали кочевники, даже 
есть следы готских племён, кото-
рые во время великого переселе-
ния народов двигались с севера на 
юг через территорию современ-
ной России в сторону Западной 
Европы. Есть различные наход-
ки, например обычная степная 
сабля. В отличие от своих позд-
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ПРОЧНЫЙ СПЛАВ 

ЛИПЕЦКИМ АСАМ 

ФЕСТИВАЛЬ «ПЕТРОВСКИЕ ВОДЫ»

НЛМК и благотворительный фонд «Милосердие» в честь 
Дня металлурга организовали спортивный праздник. Он 
состоял из забега «Прочный сплав» с дистанциями от 
250 м до 10 км. Организаторы планировали высадить 700 
деревьев — по количеству участников забега. Однако 
в конце это число было удвоено и доведено до 1 500. Все 
атлеты получили памятные медали и сувениры. Команде-
победителю был вручён сертификат на 100 тысяч рублей. 

В День города в Липецке торжественно открыли 
памятник авиаторам, который посвящён 70-летию 
Липецкого авиацентра и символизирует связь 
поколений лётчиков, прошедших Великую 
Отечественную, и нынешних асов. Памятник создан по 
проекту художника из Смоленска Вадима Кириллова 
и установлен рядом с областным краеведческим 
музеем, на перекрёстке улиц Ленина и Пролетарской. 

В Нижнем парке отгремел фестиваль уличных театров 
«Петровские воды». В каждом уголке общественного 
пространства разместились интерактивные площадки: 
«Балаган», «Гримёрка», «Кукляндия», «Слобода», 
«Ассамблеи» и «Театральный экспериментариум». При 
входе в парк — у фонтана «Липа» — гостей встречали 
акробаты, жонглёры и ангелы на ходулях. На малой сцене 
со спектаклями и сценками выступали актёры. 
На одной из аллей всем желающим предлагали 
решить головоломки или поучаствовать в эстафете. 
Ценителей поэзии в глубине парка ждали избы-читальни. 
Местные поэты декламировали публике строки поэтов 
дореволюционной России. А по-настоящему ощутить 
себя в другом столетии гостям помогали тематические 
фотозоны с театральными костюмами, чай из самовара 
и литературные гадания. Музыкальное сопровождение 
фестиваля обеспечили липецкие ансамбли и коллективы. 
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Продолжение на 4-5 стр.

них собратьев она имеет не такой 
сильный изгиб и более маленькую 
гарду. По расположению центра 
тяжести и форме это абсолютно 
кавалерийское оружие.
Экскурс в историю продолжался 

во время мастер-классов: всем же-
лающим давали уроки по чеканке 
монет и гончарному делу. 

 На Липецком городище развернулся фестиваль реконструкции быта X–XVII веков. 
 Полевой лагерь и площадки Средневековья посетили 30 тысяч липчан и гостей города 

 Евгения Уваркина взяла в руки лук, стрелы и даже попала в яблочко! 

 На фестивале обучали кузнечному ремеслу, в том числе чеканили монеты 
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Дореволюционный
Посмотреть на дореволюцион-

ный Липецк жители и гости города 
смогли на площадках Нижнего пар-
ка. Здесь словно открылся портал 
в прошлое: по аллеям ходили дамы 
в длинных старинных платьях, за 
порядком следил городовой в белом 
кителе, молодёжь играла в крокет.
Путешествие сквозь эпохи нача-

лось у путевого дворца Петра Вели-
кого. Здесь глухие и слабослышащие 
экскурсоводы провели интерактив-
ные театрализованные экскурсии 
«Лето на Липецком курорте». Исто-
рии о быте наших предков «зву-
чали» на русском жестовом языке. 
Слышащим экскурсантам были вы-
даны специальные наушники. 
Герои воспроизвели посетителям 

забавные сюжеты с удивительными 
фактами из газеты «Липецкий се-
зонный листок» — она издавалась 
на Липецком курорте в конце XIX — 
начале XX века. На память каждый 
экскурсант получил бутылочку ми-
неральной воды и открытки, специ-
ально выпущенные к 320-летию Ли-
пецка. 

Советский
Парк Победы окутала романтика 

советского времени. Это не менее ин-
тересный виток в индустриальном 
развитии города и всей страны. Осо-
бенно значимы основание Липецко-
го авиацентра и покорение космоса. 
В поддержку темы в парке «призем-
лился» экипаж благотворительного 
фонда поддержки онкологических 
пациентов «Юнити» во главе с его 
послом Героем России 124-м действу-
ющим космонавтом страны Сергеем 
Кудь-Сверчковым. На сцену вышли 
юные липчане, победившие страш-
ное заболевание. Им подарили шей-
ные платочки с рисунками-мечтами 
детей. Такие же изображения фонд 
совместно с «Роскосмосом» наносит 
на специальные скафандры и от-
правляет в космос. Ребята верят, что 
космос исполнит их мечты. 
В этот день у всех гостей парка 

появилась уникальная возможность 
задать вопрос космонавту. Сергей 
Кудь-Сверчков презентовал видео-
ролик с историей полёта экипажа на 
МКС в 2021 году, рассказал о жизни 
и экспериментах, которые проводят-
ся на станции. 

— Поздравляю с днём города! Же-
лаю каждому из вас и всем в целом, 
чтобы над вами всегда было без-
облачное мирное небо. И все были 
здоровы!
Публика долго не хотела отпу-

скать космонавта. Возле него вы-
строилась очередь из желающих 
взять автограф. На память о приезде 
Кудь-Сверчкова в парке Победы раз-
мещена экспозиция с его фотографи-
ями, сделанными им из космоса.
А за день до приезда космонавта 

в парке Победы состоялся концерт 
Алёны Апиной. Заслуженная артист-
ка России спела не только известные 
хиты, в числе которых «Бухгалтер», 
«Узелок завяжется», но и новые 
композиции. Зрителей не смутила 
дождливая погода, они подпевали 
и танцевали. 

Молодёжный парламент организовал интеллектуальную 
игру «Что я знаю? Город Липецк». Площадкой для 
викторины стала Школа креативных индустрий. Свои 
знания решили проверить школьники старших классов, 
студенты, члены ТОСов, регбисты, участники проекта 
«Я в деле». Всего заявилось девять команд. В каждую 
вошли от пяти до восьми человек. Участникам предстояло 
ответить на 35 вопросов, связанных с историей города 
и региона или посвящённых выдающимся жителям. 
— Мы видим, что такие мероприятия востребованы 
у молодёжи, поддерживаем их, — говорит председатель 
Липецкого горсовета Евгения Фрай. — Они сами всё 
придумали, собрали материал и организовали игру. 
Естественно, куратор нашего проекта почётный гражданин 
Липецка Александр Юрьевич Клоков перепроверил 
факты. Но то, что молодёжь сделала всё сама, показывает, 
что это вполне самостоятельные люди, способные решать 
сложные задачи.
Титул победителей забрала команда студентов 
финансового университета. 

ПРОВЕРКА ЗНАНИЙ

ПРАЗДНИК ВО ДВОРЕ

ЗЕЛЁНЫЙ ФУРГОН

Старт праздничной программе Дня города был дан 
11 июля. В этот день веселье пришло в липецкие 
дворы. Первой стала площадка 29-й школы 
в микрорайоне Университетский. Жителей 
поздравили глава города Евгения Уваркина 
и председатель областного Совета депутатов 
Дмитрий Аверов. Членов ТОС мэр наградила 
благодарственными письмами за активную 
гражданскую позицию и эффективное 
сотрудничество по вопросам развития города. 
Затем начался концерт творческих коллективов. 
Акция «Праздник во дворе» продлилась четыре 
дня и охватила 14 площадок. Каждая собрала более 
150 участников. 

15 и 16 июля в Быхановом саду работала мастерская 
по переработке мусора «Зелёный фургон». Этот 
экологический интерактивный проект реализуется 
при поддержке ППК «Российский экологический 
оператор». Липчанам продемонстрировали 
возможности переработки пластика, показали, 
как создавать из него новые предметы. Гости 
попробовали себя в пошиве экосумок из баннеров 
и приняли участие в деловой экоигре.  
Проект призван популяризовать реформу ТКО 
и сделать её доступной для граждан. Сейчас 
в Липецкой области установлено более 2 000 
контейнеров для перерабатываемых отходов.
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Затем на сцену вышла мэр Липец-
ка Евгения Уваркина. 

— Мы очень переживали, что пого-
да испортит праздник, — произнесла 
Евгения Юрьевна — Думали, стоит 
ли отмечать День города и День ме-
таллурга в это непростое время. Ре-
шили, что не отпраздновать 320-ле-
тие мы не имеем права. У Липецка 
богатая история: город металлургов, 
город лётчиков, город необыкновен-
ных людей со стальным характером, 
большим сердцем и доброй душой. 
С днём рождения, Липецк!

 Зрители встретили Алёну Апину овациями. 
 Несмотря на дождь, танцевали и подпевали любимой артистке 

 Нижний парк стал театральной площадкой для 30 коллективов 
 и сольных артистов из Липецка и Воронежа 

 Герой России Сергей Кудь-Сверчков 
 на площадке «Советский Липецк» 
 поздравил липчан с Днём города 

 На сцену в парке Победы вышли юные липчане, 
 поборовшие онкологические заболевания 

 В праздники парк Победы 
 посетили 55 тысяч человек 

ГЛАВНОЕ
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Яркая одежда, музыка, спорт. Увлечения, процве-

тающие в 2000-е, актуальны и сегодня. Доказатель-
ство — «Спортфест-320» у «Звёздного». Ловкость 
и атлетичность продемонстрировали смелые парни 
в зоне воркаута. «Солнышко», сальто и прочие трюки 
— лишь малая часть их умений. 

— На турниках занимаюсь с 8 лет с отцом. У нас 
недалеко от дома есть спортплощадка, удобно тре-
нироваться. Сначала просто висел, укреплял мышцы, 
потом подтягивался, а позже уже начал выполнять 
трюки. Узнал, что у нас есть своя ассоциация, так 
и пришёл в воркаут. Самый эффектный — динами-
ческий перелёт, хотя абсолютно любой трюк требует 
мастерства, отличной физической подготовки, — рас-
сказал Артём Синицын.
Рядом померились силой спортсмены-штангисты. 

А скейтбордисты и роллеры, в свою очередь, посорев-
новались в мастерстве катания и прыжках. 
За культурную часть отвечали уличные художни-

ки. На специально отведённом полотне они изобрази-
ли граффити со слоганом праздника: «Будущее начи-
нается здесь». Тем горожанам, кто далёк от спорта, по 
душе пришлась площадка с дворовыми развлечения-
ми: классики и прыжки через «резиночку».

КО
РО

ТК
О

ДОСКА ПОЧЁТА ДЛЯ ЖУРНАЛИСТА

3D-ГРАФФИТИ НА НЛМК 

НАГРАЖДЕНИЕ ПОЧЁТНЫХ ГРАЖДАН

14 июля в Быхановом саду открылась обновлённая 
Доска почёта «Трудовая слава». Среди 15 портретов 
лучших тружеников города и обозреватель газеты 
«Первый номер» Марина Карасик. На её счету 
— сотни репортажей, очерков, интервью. Весь 
коллектив газеты поздравляет Марину Николаевну, 
желает новых свершений и увлекательных 
материалов! Подробнее об обновлённой Доске 
почёта читайте на стр. 16–18. 

На территории цеха горячего проката НЛМК 
появилось первое на комбинате граффити 
с дополненной реальностью. Погрузиться в неё 
можно с помощью камеры мобильного телефона, 
которую нужно навести на QR-код. Эскиз создала 
команда современных художников во главе 
с Евгением Ches. Им помогали и сотрудники цеха. 
В итоге был изображён путь 
металлопроката — от конвейера 
до готовых конструкций. Мурал 
высотой 12 метров стал подарком 
работникам предприятия. 
Как создавался мурал, можно 
посмотреть, перейдя по QR-коду

В государственной филармонии «Унион» 15 июля 
состоялась торжественная церемония награждения 
почётных граждан города. По итогам тайного 
голосования на сессии горсовета ими стали 
директор ООО «Завод Строительных Конструкций» 
Александр Гугнин, председатель Совета ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, Вооружённых сил 
и правоохранительных органов Виктор Долгих, 
директор Липецкого зоопарка Александр Осипов 
и руководитель центра военно-патриотического 
воспитания Пост № 1 Валентина Шадрина. «Первый 
номер» расскажет о почётных гражданах. Историю 
Виктора Павловича Долгих читайте на странице 6–7. 
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Современный
Зелёный остров стал символом современного Ли-

пецка. Ярмарки от местных производителей, выстав-
ка ЭКСПО с мастер-классами для детей, выступления 
лучших диджеев города, граффити-фестиваль и даже 
«Усатый заплыв». Его посвятили основателю Липец-
ка — Петру I. В заплыве участвовали 75 человек. Все 
пловцы получили самоклеящиеся усы и отправились 
на старт. Им необходимо было преодолеть символич-
ную дистанцию — 320 метров. 
Событием для молодёжи стал приезд Вани Дми-

триенко. Он исполнил ряд композиций, в числе кото-
рых хит «Венера–Юпитер». 

Будущее
О будущем говорили в Быхановом саду и на Собор-

ной площади. В парке Школа креативных индустрий 
разместила площадку виртуальной реальности. 
Предлагали самостоятельно нарисовать картину в 3D 
и посмотреть виртуальные миры в 3D-очках. Поток 
заинтересованных был настолько велик, что органи-
заторам пришлось не раз заряжать оборудование.
А на Соборной площади тест-драйв проходили 

электромобили Evolute, которые производят в Крас-
нинском районе с прошлого года. По словам предста-
вителей компании, продано уже несколько тысяч мо-
делей седана i-PRO и кроссовера i-JOY. Липчане лично 
оценили их возможности. За первые 10 минут на тест-
драйв записались 20 человек. 

— Приятные впечатления, — говорит Павел. — От-
личная инновационная машина, сочетает в себе пе-
редовые технологии и высокий уровень комфорта. 
Понравились установленные в машине современные 
устройства контроля всех систем автомобиля. Управ-
ление достаточно простое. 
До конца года должны появиться ещё три новинки. 
Охватив все эпохи, пройдя все маршруты, пооб-

щавшись с большим количеством новых людей, уви-
дев их позитивный настрой, действительно можно 
с уверенностью сказать, что будущее начинается 
здесь. Там, где я и вы. 

___________________________________________________
Текст: Виктория Толчеева, Анна Дикарева

Фото: Сергей Паршин, Александра Пастушенко 
и пресс-служба правительста Липецкой области

 Ваня Дмитриенко перед выступлением рассказал о том, 
 как в подростковом возрасте влюбился в липчанку 

 На Соборной площади тестировали два электромобиля Evolute липецкого производителя. 
 Очередь из желающих выстроилась за считанные минуты 

 Многие отметили понятную систему управления в липецких 
 электромобилях. С нею справится даже ребёнок 

 Самая популярная площадка «Спортфеста-320» — зона воркаута, 
 где спортсмены показали «флажок», «капитанский выход» и «ласточку» 

ГЛАВНОЕ

Ещё больше фотографий в фотоальбоме 
«Липецк-320» в группе газеты в ВК
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ЛУЧШИЙ ДОМ. ЛУЧШИЙ ДВОР

УЛИЦА ИМЕНИ БАЮКАНСКОГО

Пожелания жителей учтены при ремонте улицы 
Доватора — такой вывод сделала депутат по округу 
№ 15 Екатерина Пинаева, которая и организовала 
выезд с мэрией Липецка, подрядной организацией 
для обсуждения хода работ на важнейшей артерии её 
избирательного округа.
Так, вдоль забора школы № 45 вместо «народной 
тропы» появится полноценный тротуар. Второе 
пожелание жителей касалось переноса пешеходного 
перехода через дорогу к детсаду № 119 (корпус 
«Уникум»). Также новое дорожное полотно 
и тротуар появятся на ответвлении от основной 
улицы до гаражного кооператива, рядом с которым 
расположен дом № 10б.
— Здесь очень большой трафик, в том числе 
и коммерческого транспорта с расположенной рядом 
автоколонны, стоянок. Уверена, что благодарны 
будут не только жильцы многоквартирного дома, 
но и предприниматели и автовладельцы, — 
прокомментировала Екатерина Пинаева.
Ремонт второй очереди улицы идёт по нацпроекту 
«Безопасные качественные дороги». 

Дан старт всероссийскому конкурсу «Лучший дом. 
Лучший двор», сообщили депутаты Липецкого 
горсовета на своих страничках в соцсетях. Липчане 
могут подать заявку на участие в нём до 10 октября 
на сайте moydom.er.ru. Конкурс проводит партия 
«Единая Россия». 
Номинации конкурса:
● «Лучший двор» (оценивается благоустройство 
двора и участие в этом жителей);
● «Самый дружный дом» (оцениваются решения 
проблем, которые стали возможными благодаря 
активности жителей);
● «Лучший подъезд»;
● «Самый 
энергоэффективный дом» 
(оцениваются решения, 
которые помогли снизить 
платежи за ЖКУ).

Победители будут озвучены 
в декабре.

Комиссия по увековечиванию памяти выдающихся 
личностей будет ходатайствовать перед горсоветом 
об увековечивании памяти журналиста и писателя 
Анатолия Баюканского (1925–2022). Его именем 
предложено назвать улицу в районе улиц 
Железнякова и Ботанической. С инициативой 
выступила Липецкая областная организация «Союз 
писателей «Воинское содружество», руководит 
которой сын писателя Валентин Баюканский. 
В Липецк Анатолий Борисович переехал 1960-е. 
Работал корреспондентом областной газеты 
«Ленинское знамя», в редакции газеты «Металлург». 
Написал четыре пьесы и несколько десятков книг 
прозы, изданных тиражом более 2 млн экземпляров. 
Анатолий Баюканский — заслуженный работник 
культуры России. Награждён Союзом журналистов 
России почётным профессиональным орденом «За 
заслуги».
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Инженер, комсомольский 
и партийный лидер, хозяй-
ственник, административ-

ный работник и, конечно же, му-
зыкант. Только краткая биография 
Виктора Павловича заняла бы поло-
су, рассказ о жизни — всю газету. По-
пробуем уместить главное.

60 лет, как липчанин
Виктор Павлович живёт в Ли-

пецке уже 60 лет. Родился в 1953 году 
в селе Большой Хомутец Добровско-
го района. Когда пошёл в четвёртый 
класс, отцу-инженеру предложили 
новую должность, семья переехала в 
областной центр. Здесь Виктор окон-
чил среднюю школу № 40, поступил 
учиться на механико-машинострои-
тельный факультет Липецкого фи-
лиала Московского института стали 
и сплавов (сейчас ЛГТУ), после тру-
дился слесарем, затем инженером 
на НЛМК. 

— Профессия инженера — абсо-
лютное творчество, — говорит о вы-
боре профессии Виктор Павлович.
— Когда надо создать новый узел, 
механизм, устройство, то без твор-
чества ничего не получится. Мне 
всегда было интересно придумывать 
что-то новое и в технике, и в музыке, 
и в организаторской работе. 

Вычислить музыканта
Музыка и творчество — красная 

нить в судьбе нашего героя. Ещё 
в селе он освоил гармошку, подарен-
ную дядей. В ансамбле «Орлёнок» 
городского Дома пионеров играл на 
баяне, домре, контрабасе, на удар-

ИНЖЕНЕР-
РЕФОРМАТОР

В Липецке выбрали почётных граждан города. На 
высокое звание претендовали девять кандидатов. 
В бюллетень для тайного голосования внесли 
семь имён. Депутаты Липецкого горсовета 
определили четверых. «Первый номер» 
рассказывает о липчанах, получивших в этом 
году звание «Почётный гражданин города 
Липецка». 

ной установке. В 1968 году в школе 
создал и возглавил вокально-ин-
струментальный ансамбль «Орфей». 
Коллектив стал лауреатом Всесоюз-
ного фестиваля молодёжи 1972 года, 
в составе агитбригады Центрального 
комитета ВЛКСМ представлял Ли-
пецк в Прибалтике, Киеве, Тбилиси, 
Узбекистане, Удмуртии, Кузбассе, на 
строительстве Байкало-Амурской 
магистрали, в Финляндии. Музы-
кальные способности пригодились 
и в армии.

— Случился Всесоюзный фести-
валь самодеятельного творчества 

трудящихся, — вспоминает Виктор 
Павлович. — Командование нашей 
5-й армии, а служил я на Дальнем 
Востоке, проводило смотр в дивизи-
ях. Политотдел родной 29-й диви-
зии поручил мне создать ансамбль 
к смотру. Собрал коллектив, репе-
тировали, хорошо выступили, и нас 
оставили служить в гарнизонном 
Доме офицеров — выступать с кон-
цертами в воинских частях. Вдруг 
пришла телеграмма, и мой ансамбль 
послали представлять всю 5-ю ар-
мию во Владивосток на Примор-
ский краевой фестиваль. Поехали и 
за исполнение песни «Солдатская 
нежность», которую я специально 
к фестивалю написал, удостоились 
диплома I степени. Командование 
поощрило меня отпуском. 

Звонок из приёмной
В 1980–1986 годах Виктор Павло-

вич заведовал отделом пропаганды и 
культурно-массовой работы Липец-
кого обкома ВЛКСМ, избирался пер-
вым секретарём Липецкого горкома 
комсомола, занимался организацией 
комсомольско-молодёжных бригад 
на крупнейших заводах города. 

После этого была работа в партко-
ме завода «Центролит», руководство  Встреча с Михаилом Гулевским 

 и руководителем симфонического оркестра Константином Барковым 

ГОРСОВЕТ
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РАБОТА В ГОСДУМЕ

ШКОЛЫ ОКРУГА № 15

МОЙ ДВОР

Депутат по округу № 30 Андрей Иголкин приглашён 
в качестве эксперта на круглый стол, который 
проводит комитет по делам национальностей 
Госдумы. Липчанин выступил с докладом по своему 
видению проблем в арктической зоне России 
и живущих там коренных малых народов Севера 
(о полярной экспедиции, в которой участвовал 
депутат, см. № 25 от 27 июня 2023 года). 
«Предложения приняты, теперь будем формировать 
рабочую группу для внесения инициатив в осеннюю 
сессию. Если получится их внедрить, качество жизни 
на этих территориях значительно улучшится, так как 
это позволит сократить неравенство 
в индустриальном развитии северных регионов по 
сравнению с другими районами нашей огромной 
страны», — сообщил Андрей Иголкин на своей 
странице в ВК.

Олег Косолапов, депутат по округу № 3, провёл 
выездное совещание с представителями «Центра 
развития территории», руководителем управы по 
округу Ольгой Торшиной и председателем ТОС 
«Чапаева» Сергеем Гребенниковым. Цель встречи 
— итоговое обсуждение объектов благоустройства, 
которые необходимо разместить во дворе по 
программе «Мой двор». Ранее депутат и жители 
решили, какие детские и спортивные объекты 
должны появиться. Теперь «Центр развития 
территории» должен представить проект и смету 
для утверждения, написал Олег Косолапов на своей 
странице в ВК. 

Депутат горсовета Екатерина Пинаева совместно 
с руководителем департамента образования 
администрации города Светланой Бедровой 
посмотрели, как идёт ремонт школ в избирательном 
округе № 15. 
 — Мне приятно видеть, что в 45-й школе 
постепенно удалось решить наиболее острые 
проблемы: в 2019 году — оборудование 
современного стадиона, в 2021-м 
— ремонт спортивного зала и обеденной зоны, 
которая совмещена с актовым залом, а в этом году — 
ремонт кровли и полная замена окон. В 21-й школе 
пройдёт ремонт кровли и ливневой канализации, — 
отметила депутат по округу № 15 Екатерина Пинаева. 
Такой результат стал возможен благодаря системной 
работе с департаментом и руководством школы и, 
конечно, родительским сообществом.
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производ -
ственными и коммерче-
скими предприятиями.

В 2002 году Виктору 
Павловичу позвонили из 
приёмной главы города, 
пригласили на встречу, 
где Михаил Гулевский 
предложил стать руко-
водителем управления 
культуры. 

— Сомневался, уже 
много лет прошло без 
музыки, — признаётся 

Виктор Павлович, — решил посмотреть, кто рабо-
тает в учреждениях культуры, оказалось, что много лю-
дей из «орфеевского» и комсомольского времени. Решил 
опять послужить родной культуре. 

Руководитель департамента должен был органи-
зовать работу 14 музыкальных школ и школ искусств, 
семи дворцов и домов культуры, 27 библиотек, четы-
рёх парков. 

— Пришлось снова многому учиться: нормативные 
документы, законы, Бюджетный кодекс, бюджетный 
процесс, — вспоминает почётный гражданин, — город-
ские мероприятия, ремонт зданий, организация концер-
тов и гастролей и даже заготовка кормов на зиму оби-
тателям зоопарка. Первые пять лет в отпуск не ходил. 
Бывало, 31 декабря приедешь домой, проводишь старый 
год, встретишь Новый, а уже в 00:30 подъезжает машина 
— и едешь по всему городу смотреть, как проходят меро-
приятия. Считал это необходимым: чтобы знать обста-
новку на местах, чтобы поддержать коллег, которые ра-
ботали всю ночь, и чтобы поздравить липчан. Это было 
прекрасное время!

Ориентир на Белгород 
Работу в департаменте Виктор Павлович считает 

замечательным периодом в своей жизни. Говорит, что 
Михаилом Гулевским была подобрана очень сильная 
команда компетентных руководителей департаментов, 
прошедших серьёзную профессиональную школу рабо-
ты «на земле». 

— Мы работали очень здорово, — говорит Виктор Пав-
лович, — я всегда знал, что со мной рядом товарищи, на 
которых я могу положиться, к которым могу обратиться 
за помощью, и получу её максимально возможной, ну, 
конечно, и они знали, что я их никогда не подведу и всег-
да помогу, если надо. Без всякой бумажной волокиты. 

Именно по инициативе Виктора Павловича были 
открыты школа искусств в посёлке Сырский Рудник, 
городской музей, городу вернули здание ДК «Студё-

«

«

В КУЛЬТУРЕ БЫЛО СЛОЖНО, 
БЮДЖЕТ ГОРОДА 

МАЛЕНЬКИЙ, ФЕДЕРАЛЬНЫХ 
ПРОГРАММ НЕТ, НО МЫ 
СЛУЖИЛИ ГОРОДУ 
И ЧЕСТНО РАБОТАЛИ

новский», провели первые реконструкции всех парков. 
А в 2003 году в Липецке объединили День города и День 
металлурга, до этого День города отмечали в конце мая. 
К празднику департамент культуры, которым руководил 
Долгих, разработал проект обновления Нижнего парка. 

— Тогда мы ориентировались на Белгород, — рас-
сказывает Виктор Павлович. — Он всегда был по благо-
устройству впереди Липецка. Ездили, смотрели, стара-
лись им не уступать. И вот там появилась тротуарная 
плитка. По подобию мы решили реорганизовать цен-
тральный вход парка, зону у Комсомольского пруда, где 
к 300-летию Российского флота установили скульптуру 
первого российского корабля. Работать в культуре было 
сложно, бюджет города маленький, федеральных про-
грамм нет, но мы служили городу и честно работали. Не 
зря во Всероссийском конкурсе на звание самого благо-
устроенного города России, проведённого в 2005 году, 
наш город был признан победителем.

Сохранить традиции
Последние семь лет Виктор Павлович возглавляет 

городской Совет ветеранов, помогает людям получить 
звание ветерана, льготы на ЖКУ, организовать досуг. На 
базе библиотек, в том числе и по его инициативе, откры-
ты кружки по интересам, проходит ежегодный город-
ской фестиваль «Поют ветераны», в котором участвуют 
12 ветеранских хоров, вокальные ансамбли и солисты. 
Большое внимание Виктор Павлович уделяет патриоти-
ческому воспитанию юных липчан, устраивает встречи 
школьников с ветеранами. 

— Важно прививать любовь к Родине с детства, — уве-
рен почётный гражданин. — История говорит о том, что 
государства, которые не хранили традиции своих пред-
ков, переставали существовать. 

На звание почётного гражданина кандидатуру Вик-
тора Долгих выдвинул совет Липецкого областного от-
деления Всероссийской общественной организации ве-
теранов «Боевое братство».

— Давно знаю Виктора Павловича, — говорит руково-
дитель отделения Валентин Сонин. — Он уделяет много 
времени различным сферам: военно-патриотической 
работе, поддержке ветеранов, инвалидов, старается ре-
шить любые проблемы, с которыми к нему обращают-
ся липчане. Мы совместно проводим уроки мужества, 
спортивные соревнования, приуроченные к памятным 
датам. Желаю ему здоровья, чтобы он мог ещё большему 
количеству людей оказать помощь!

Служить родному городу
Виктор Павлович считает, что роль личности в исто-

рии никто не отменял, но новое высокое звание — это 
заслуга и его наставников, и коллективов, которыми он 
руководил в нашем городе: друзей из «Орфея», товари-
щей по городской комсомольской организации, коллег 
из департамента культуры. 

— Это событие для меня очень значимое и важное. 
Когда вспоминаешь, какие люди были удостоены этого 
почётного звания... Люди, у которых я учился: Влади-
мир Николаевич Марков, Иван Васильевич Франценюк, 
Михаил Владимирович Гулевский, Виктор Николаевич 
Климов. И пока ещё есть здоровье и силы, буду служить 
и дальше родному городу во благо его развития и про-
цветания!

___________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин 
и из личного архива героя

 С завотделом пропаганды горкома КПСС Виктором Кузнецовым  
 и первым секретарём обкома ВЛКСМ Николаем Разворотневым  

 Областной конкурс «Молодые голоса». 1974 год 
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ленные на развитие липецкого город-
ского транспорта, на благоустройство 
и освещение дорог. Из этой суммы 1,8 
млрд рублей пойдут на реконструкцию 
трамвайной сети в областном центре.

— Какие ещё сферы получат допол-
нительное финансирование? 

— Более 200 млн рублей будут направ-
лены на возмещение затрат производите-
лям зерновых культур. Аграрная отрасль 
успешно развивается в Липецкой 
области, приносит доход. Её 
нужно поддерживать. 
1,5 млрд рублей из об-
ластного бюджета 
направим в ин-
фраструктуру : 
строительство 
сетей тепло- 

и водоснабжения в новом микрорайоне 
Звёздный в Липецке, в ЖК «Слобода» 
и в селе Косырёвка, а также обустрой-
ство фельдшерско-акушерских пунктов 
в сёлах Крутогорье Липецкого района, 
Малинки Данковского района и в по-
сёлке Совхоз Песковатский Грязинского 
района.

Дороги по нацпроекту
— Одна из тем, которая традицион-
но волнует жителей, — строительство 
и ремонт дорог. Какие средства плани-
руется выделить на это направление?

 — Средства не просто планируются, они 
уже доведены до муниципалитетов. Стро-
ительство новых дорог и ремонты сейчас, 
в летний период, полным ходом идут во 
всех городах и районах Липецкой 

области. В основ-
ном финансиро-
вание идёт по 
нацпроекту 
«Безопасные 
качествен-
ные доро-
ги». Всего в 
рамках БКД 
в 2023 году 
область по-
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Вразгар лета депутатский корпус област-
ного Совета напряжённо работает. На 
очередной, 28-й сессии парламентарии 

обсудили, как расширить круг участников 
социального контракта и помочь открытию 
малого бизнеса. Регион получил возмож-
ность привлекать врачей узких специаль-
ностей по программе «Губернаторские 1,5 
миллиона». Введены новые меры поддерж-
ки для многодетных. Но основной акцент — 
на главном финансовом документе региона. 
В каких условиях бюджет области формиру-
ется сегодня, рассказал спикер регионально-
го парламента Дмитрий Аверов.

Ориентация — люди
— Дмитрий Львович, в начале года 
были опасения относительно напол-
няемости казны региона. В одном из 
интервью вы сказали, что ситуация 
непростая. Как обстоят дела сегодня? 
Не придётся ли урезать социальные 
статьи? 

— Действительно, 2022 год был непро-
стым. Начало СВО, санкции — всё это не 
могло не сказаться на доходах. Тем не ме-
нее социальной направленности бюджет 
в прошлом году не потерял. Не утратит 
он его и в 2023-м. Сокращения расходов 
по социальным статьям не ожидается. 
Наоборот, вложения в образование, здра-
воохранение, строительство новой ин-
фраструктуры и благоустройство только 
растут. К тому же в казну поступают и до-
полнительные средства. Депутаты внес-
ли уже вторую в этом году корректировку 
в бюджет. Сначала доходная часть увели-
чилась на 7,2 млрд рублей. Сегодня — ещё 
на 4,8 млрд. Из них: 2,8 — это средства, 
поступившие из федерального бюджета, 
и 2 млрд — доходы по налогу на прибыль 
от организаций. Последняя цифра — по-
казатель того, что бизнес в Липецкой об-
ласти, да и в целом в России, развивается 
достаточно успешно. 

Из федерального бюджета
— 2,8 млрд, вы сказали, выделены из 
федерального бюджета. Они посту-
пили на конкретные цели, то есть на 
реализацию каких-то определённых 
программ?

— Существенная часть этих денег — 
2,3 млрд рублей — это средства, направ-

Дмитрий Аверов: 

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ЛИПЕЦК ПОЛУЧИЛ БОЛЕЕ 2 МЛРД НА 
РЕКОНСТРУКЦИЮ ТРАМВАЙНОЙ СЕТИ

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ В ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ

СТРОИТЕЛЬСТВО НОВЫХ 
ДОРОГ И РЕМОНТЫ ИДУТ 
ПОЛНЫМ ХОДОМ ВО ВСЕХ 
ГОРОДАХ И РАЙОНАХ 

ОБЛАСТИ

«

«

12 364 рубля — выплата 
родителям третьего и последующих 
детей до 3 лет (ежемесячно в размере 
прожиточного минимума)

2 750 рублей — 
на школьную форму 
(1 раз в 2 года)

2 210 рублей — на 
спортивную форму (ежегодно) Бесплатный проезд детям-школьникам 

и студентам в возрасте до 24 лет

100 тысяч рублей — при 
рождении (усыновлении) третьего 
и последующего ребёнка или 
детей-близнецов 

1,2 млн рублей — 
при рождении троих 
и более детей
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лучила 6,5 млрд рублей. Из них 1 млрд — 
только город Липецк. К слову, дорожный 
фонд региона благодаря новым поправкам 
в бюджет увеличен ещё на 500 млн рублей. 
Дополнительные средства пойдут на строи-
тельство дороги в селе Ленино Липецкого 
района и участка второй очереди «Восточ-
ного обхода Липецка» в Грязинском районе.

Полтора миллиона за врача
— Дмитрий Львович, болевой точкой 
для жителей области по-прежнему яв-
ляется дефицит врачей узких специ-
альностей. На сессии снова рассматри-
вались вопросы о стимулировании их 
притока в наш регион. Как вы считаете, 
достаточно ли делается в этой сфере? 

— Проблема недостатка врачей узких 
специальностей актуальна не только для 
нашей области, но и для России в целом. 
Её нельзя решить одномоментно, ведь для 
подготовки и воспитания медицинских ка-
дров должны пройти годы. Поэтому сейчас 
особую популярность набирает обучение 
в медицинских вузах по целевым направле-
ниям от Липецкой области. Но мы на сессии 
говорили о другой программе — «Губерна-
торские 1,5 миллиона». На их получение 
могут претендовать врачи дефицитных 
специальностей, впервые устроившиеся 
в государственные медучреждения Липец-
кой области и не обучавшиеся по целевым 
направлениям. Как оказалось, многие вы-
пускники медицинских вузов не смогли по-
лучить выплату из-за того, что, ещё будучи 
студентами, в период пандемии COVID-19 
работали в больницах и поликлиниках об-
ласти. Их уже нельзя назвать «трудоустро-
ившимися впервые». Вот для таких специа-
листов мы сделали исключение. Теперь они 
тоже могут претендовать на губернаторские 
полтора миллиона. 

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

СТУДЕНТЫ, КОТОРЫЕ РАБОТАЛИ 
В ПЕРИОД ПАНДЕМИИ COVID-19 В БОЛЬНИЦАХ 
И ПОЛИКЛИНИКАХ ОБЛАСТИ,  ТЕПЕРЬ ТОЖЕ 
МОГУТ ПРЕТЕНДОВАТЬ НА ГУБЕРНАТОРСКИЕ 

ПОЛТОРА МИЛЛИОНА

«

«

Поддержка участников СВО
— В последнее время практически ни 
одна сессия областного парламента 
не обходится без мер поддержки для 
участников СВО. Что-то новое вноси-
лось в этот раз? 

— Во-первых, мы приняли поправки 
в бюджет, в которых заложено, что 450 млн 
рублей регион выделяет исключительно 
на выплаты участникам СВО и членам их 
семей. Во-вторых, мы установили для них 
особые условия по социальным контрак-
там. Липецкая область, как известно, пере-
довик в данном направлении. Соцконтракт 
— это помощь гражданам, оказавшимся 
в трудной жизненной ситуации, или мало-
обеспеченным категориям, которые хотят 
открыть своё дело. В прошлом году соцкон-
тракт заключили 6 400 жителей области, 
в этом году — уже 3 000. Кроме того, регион 
устанавливает свои доплаты тем, кто хочет 
развивать предпринимательство. Помимо 
федеральных 350 тысяч рублей, в Липецкой 
области можно получить ещё 250 тысяч на 
развитие бизнеса. Но что делать, если соц-
контракт получили, а глава семьи отпра-
вился защищать Родину? Существуют же 
ипотечные каникулы для участников СВО. 
Аналогичная мера будет теперь действовать 
и по соцконтрактам. Для военнослужащих 

и членов их семей можно будет приоста-
новить деятельность по развитию малого 
бизнеса или расторгнуть договор досрочно. 
Будет расширен перечень уважительных 
причин для неисполнения условий соци-
альных контрактов.

Помочь семье
— Если мы говорим о категориях, кото-
рые нуждаются в помощи, давайте об-
ратимся к многодетным семьям. Какие 
новые законопроекты в их поддержку 
депутаты разрабатывают сегодня? 

— На этой сессии мы ввели новую меру 
поддержки многодетных — компенсацию 
50% платы за учёбу ребёнка в учреждении 
среднего профессионального образования 
(колледже, техникуме, училище), если он 
учится по наиболее востребованным специ-
альностям на платной основе. Перечень 
востребованных специальностей ежегодно 
устанавливается управлением социальной 
политики региона. Сегодня в Липецкой 

области по программам СПО на платной 
основе учатся 200 ребят из многодетных 
семей. Средняя стоимость обучения — 
60 тысяч рублей в год. На компенсацию 
в бюджете региона закладываются до-
полнительные средства — 6 млн рублей. 
Депутаты предложили в будущем преду-
смотреть возможность полного возмеще-
ния платы за такое обучение многодетным. 
Новшество вводится и в части компенса-
ции родительской платы за детский сад. 
Теперь за выплатой могут обратиться не 
только граждане России, но и иностранцы 
и лица без гражданства, постоянно прожи-
вающие на территории Липецкой области. 
Право компенсировать расходы имеют се-
мьи с доходом на одного члена семьи ниже 
полуторакратной величины прожиточного 
минимума и многодетные вне зависимости 
от дохода. Перечень мер поддержки много-
детных нужно развивать и дальше. Отрад-
но видеть положительную динамику. За 
последний год число многодетных семей 
в регионе увеличилось на 1 500. Сегодня это 
17 тысяч семей, где воспитывается более 57 
тысяч детей. Считаю, мы на правильном 
пути. Ведь, как известно, чужих детей не 
бывает. Жить и работать на нашей земле, 
в тех населённых районах и городах, кото-
рые мы строим и благоустраиваем, будут 
именно они — наши дети.

________________________________
Беседовала Юлия Дружинина

Фото: Сергей Паршин
и пресс-служба облсовета

 По нацпроекту «Безопасные качественные дороги» 
 Липецкая область получила 6,5 млрд рублей, из них 1 млрд — на ремонт дорог в Липецке 

 В Липецкой области проживает 17 тысяч многодетных семей, 
 в которых воспитывается больше 57 тысяч детей 

1,2 млн рублей — 
на приобретение машины 
семьям, воспитывающим 
8 и более детей

До 130 тысяч 
рублей — оплата 
(компенсация) 
стоимости 
газификации жилья

До 20 тысяч рублей — 
помощь (компенсация) 
малоимущим многодетным 
семьям в подключении к системе 
холодного водоснабжения 
однократно в размере 50% от 
фактических затрат, но не более 
20 тысяч рублей

100% — компенсация 
родительской платы за присмотр 
и уход за детьми в государственных 
и муниципальных организациях

Компенсация расходов на оплату жилых 
помещений и коммунальных услуг (от 30% — 
для семей с тремя детьми, до 100% — с семью 
детьми и более)
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ЦЕНТР БЕЗГРАНИЧНЫХ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ
К 320-   Л      

ГОРОДСКОЙ РЕПОРТАЖ

Сотрудники провели гостей по залам 
и рассказали, чем в скором времени уди-
вят своих читателей. Ведь сюда за книга-
ми и, самое главное, общением приходят 
люди с ограниченными возможностями 
здоровья из всех районов города. 

На электронном планшете — визуали-
зация того, что будет в новом пространстве. 

— Скоро у нас помимо навигации и удоб-
ного въезда при входе появится ряд самых 
современных приспособлений для комфор-
та липчан, — рассказал директор ЦБС Ли-
пецка Иван Хромых. — Закупили графиче-
ские планшеты для любителей живописи. 
Тифлофлешплееры — устройства для про-
слушивания «говорящих» книг для незря-
чих пользователей. А в залах разместим 
сенсорные панели и тактильно-сенсорный 
терминал — говорящую электронную спра-
вочную для людей с ОВЗ.

Одной из изюминок пятой модельной 
библиотеки станет необычная фитозона. 
Как рассказали библиотекари, специаль-
ная конструкция для выращивания рас-
тений заменит привычные вазы. Она же 
послужит и фотозоной: панно из стаби-
лизированного мха эффектно смотрится 
в кадре.

Толстый и тонкий
На средства, поступившие по нацпро-

екту, социальная библиотека пополнила 
книжный фонд. На новых стеллажах со-
трудники разместят 1 350 книг разных 
жанров — от классики до нон-фикшен. 
В их числе издания, написанные шриф-
том Брайля. Благодаря им слепые и сла-
бовидящие липчане смогут перечитать 
любимую классику или познакомиться 
с новинками литературы. 

Гости смогли полистать книги, пред-
назначенные для слабовидящих. Смо-
трится каждый экземпляр увесисто. Для 
сравнения библиотекари положили ря-
дом книгу Николая Островского «Беспри-
данница». Если высота обычного тонкого 
томика примерно 2 см, то специализиро-
ванного — больше 6 см. 

— Неудивительно, ведь шрифт Брайля 
выпуклый, из-за чего страницы намного 
объёмнее, да и сама бумага плотнее. Кар-
тинок, понятно, в таких книгах нет, толь-
ко информация на обложке: название, 
автор, выпускные данные, — пояснил на-
чальник отдела культурных инициатив 
ЦГБ имени Есенина Алексей Рысин.

В правильном направлении
По подсчётам сотрудников библио-

течной системы, люди посещают мо-
дельные библиотеки в 2,5 раза чаще, чем 
обычные. Причина — в комплексном под-
ходе: липчане приходят за книгами, при-
водят детей на мастер-классы, общаются 
на лекциях и беседах. А сами библиоте-
кари добавляют: нужно идти в ногу со 
временем, использовать все возможности 
современной техники, но так, чтобы под-
чёркивать важность самостоятельного 
чтения книги. 

— Модельная библиотека становится 
точкой притяжения людей разных воз-
растов, пространством для творческого 
развития. На сегодня в городе и регионе 
ещё большой фронт работы по модерни-
зации библиотек, — прокомментирова-
ла Ирина Кремнёва. — Вместе с тем уже 
есть результат, на достижение которого 
направлены наши общие усилия. Мы ви-
дим горящие глаза людей серебряного 
возраста, улыбки детей. Всем им здесь 
интересно. А это значит, работа ведётся 
в правильном направлении, и она будет 
продолжена. 

______________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

Подарок к 320-летию Липецка пре-
поднесла Централизованная би-
блиотечная система (ЦБС). В конце 

сентября библиотечно-информационный 
центр (БИЦ) «Социальный» на Липовской 
поменяет статус. Пространство станет пятой 
модельной библиотекой, отвечающей всем 
современным требованиям и запросам лю-
дей с разными возможностями здоровья. 

Пять миллионов 
для комфорта

В ответ на вопрос: «Как пройти в би-
блиотеку?» на улице Липовской мож-
но услышать: «На ощупь». И это чистая 
правда, ведь на БИЦ «Социальный», как 
и на многих социальных объектах горо-
да, размещены специальные таблички 
со шрифтом Брайля. БИЦ сотрудничает 
с липецким отделением Всероссийского 
общества глухих, обществом инвалидов 
Советского района и особым театром 
«Лестница».

Несмотря на идущую модернизацию, 
социальная библиотека продолжает ра-
ботать. После обновления здесь станет 
ещё комфортнее: библиотека в рамках 
нацпроекта «Культура» получила 5 млн 
рублей на мебель и оборудование. 

Ход работ проверили заместитель гла-
вы администрации Липецка Анна Шамаева 
и начальник управления культуры и туриз-
ма Липецкой области Ирина Кремнёва.

«Говорящие» книги
Изменения ждут библиоцентр бук-

вально с порога. Входная группа и сейчас 
удобна для людей на колясках. Но осе-
нью здесь и внутри помещений появятся 
улучшенные пандусы и поручни. 

Анна Шамаева, 
вице-мэр Липецка:
— Нужно в самое ближайшее 
время совместно 
с учреждениями образования 
организовать ознакомительные 
экскурсии по городским 
библиотекам. Причём 

пригласить на них не только детей, но 
и родителей. Липчане должны активнее 
узнавать обо всех возможностях, которые 
предоставляют сегодня библиотеки своим 
читателям и гостям. 

ЭКСКУРСИЯ В БИБЛИОТЕКУ

Фото в фитозоне
Во всех залах — рабоче-творческая ат-

мосфера. Сотрудники переносят стопки 
книг и ставят их на полки компактных 
стеллажей. Новая мебель преимуще-
ственно белого цвета — так пространство 
кажется светлее. А благодаря грамотному 
зонированию оно стало больше и удобнее 
для проведения групповых занятий. 

«

«

НА СТЕЛЛАЖАХ 
РАЗМЕСТЯТ 1 350 НОВЫХ 
КНИГ, СРЕДИ НИХ —

ИЗДАНИЯ, НАПИСАННЫЕ 
ШРИФТОМ БРАЙЛЯ

 В 2022 году БИЦ «Социальный» прошёл конкурсный отбор по нацпроекту «Культура» и получил 5 млн рублей на модернизацию 

 Всего в рамках нацпроекта «Культура» получили деньги 218 библиотек из 70 регионов страны 
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Марина 
Логвинова
Родилась в Липецке 
в 1984 году. Работает 
в БИЦ имени Семёнова-
Тян-Шанского. Пишет 
стихи с юности. Участвует 
в литературных 
мероприятиях города. 

Увлекается фотографией. Публиковалась 
в литературном журнале «Северо-Муйские 
огни» и ряде сборников стихов.

                             ***

Сквозь брызги жемчужных 
фонтанов,
Серебряных, солнечных струй
Мой город цветёт величаво
Под музыку ветреных струн.

Вдоль парка петляя, тропинка,
В тень лип златокудрых ведёт,
И липовый запах, как дымка,
За мной с малолетства 
плывёт.

Пульсируют в улочках старые
Дома с непохожими крышами,
С резными, как кружево, 
рамами,
Как будто на фото застывшие.

Оправой стихов окаймляю
Портрет малой родины милой,
Душой отчий край обнимаю
Под звуки возвышенной лиры.

Владимир Богданов
Член Союза 
российских 
писателей. Родился 
в 1949 г. в Липецке. 
Окончил историко-
филологический 
факультет ЛГПИ 
(ныне ЛГПУ имени 

Семёнова-Тян-Шанского). Автор двух 
десятков сборников стихотворений, 
прозы, публицистики. Лауреат 
литературных премий.

***

В тех местах особых, 
в тех заветных,
где берёт начало всех начал,
всё яснее слышен говор предков — 
голоса их песнею звучат.

Эта песня, что тревожит 
память,
началась со стука топора:
плотники умелыми руками
воплощали в жизнь указ Петра.

Липецк мой! Ты разделён рекою,
но всегда един в душе моей.
Стал ты для меня навек судьбою — 
для меня и для моих детей.

Всё слышнее в песне звук металла — 
это дел кузнечных мастера.
Их упорство город создавало
по веленью славного Петра.

Липецк мой! С открытою душою
говорю я прямо, без затей:
стал ты для меня навек судьбою — 
для меня и для моих детей.

Липа прикоснулась к сердцу 
веткой – 
сколько в этом нежности, добра…
Будем же достойны наших предков,
памяти Великого Петра!

Липецк мой! Я полнюсь красотою,
гордостью и силою твоей…
Стал ты для меня навек судьбою — 
для меня и для моих детей.

В тех местах особых, 
в тех заветных, 
где берёт начало всех начал, 
всё яснее слышен говор предков — 
голоса их песнею звучат…

Гимн Липецка

Предков созданья — наша опора.
Как эстафету добра,
нам передали прекрасный город
в деле своём мастера.

Наталья Горяйнова, 
главный редактор

Любимому городу
Стихотворения, песни, оды, поэмы, 
частушки — в адрес редакции 
«Первого номера» пришло 27 
бумажных и электронных писем 
с вашими работами, наши дорогие 
читатели. Спасибо вам большое за 
вашу активность, ваш талант и любовь 
к Липецку. К сожалению, не все 
работы смогли уместиться на четырёх 
страницах литературной вкладки. 
Тем, чьи произведения опубликовали, 
хотим подарить от нашего партнёра 
компании «Первый сувенир» 
раритетные значки «320 лет Липецку». 
За подарками приходите к нам 
в редакцию: ул. Плеханова, 34.
В этом выпуске «Литературного 
автографа» мы постарались собрать 
произведения, написанные в разных 
жанрах, и объединить авторов всех 
возрастов — среди приславших свои 
произведения на конкурс «Любимому 
городу» наши читатели от 15 до 78 лет. 
И всех их, таких разных — школьников 
и студентов, врачей и учителей, 
рабочих и пенсионеров, объединяет 
искренняя любовь к родному городу. 
Кто-то коренной липчанин, кто-
то переехал в Липецк недавно, но 
таинственным образом такой юный 
город, как Липецк (320 лет — что за 
возраст для города), умеет накрепко 
привязать к себе. И практически 
в каждом стихотворении — осознанно 
или нет — авторы пытаются понять 
эту тайну Липецка. «Открывались 
все его глубины / Только тем, чьи 
помыслы чисты», — пишет в своём 
стихотворении Анна Дикарева. «Для 
меня он отчий дом, / Счастливо 
живётся в нём», — утверждает Ксения 
Вороткова. «Ты — отцовская Русь, / 
И тебе остаюсь верною», — заявляет 
Людмила Дорохова. 
Липецк, расположенный в центре 
центра России, — а как ещё сказать 
про город, который находится 
в центре Центрального федерального 
округа, — стал для нас символичным 
воплощением всей страны, её истоков, 
её культуры и истории, её славы. 
Липецк возник на волне становления 
молодой Российской империи и стал 
одним из первых городов, заложенных 
этой империей. 
«Плотники умелыми руками 
воплощали в жизнь указ Петра», — 
пишет Владимир Богданов.
«Пушки хмурились усталые,  
Приносили России честь — 
Счастлив я, что в российской славе 
Земляков моих доля есть!» — 
дополняет в своём стихотворении 
Вячеслав Тихонов. 
Именно дух Петра — дух открывателя, 
активного делателя, преобразователя 
— является сейчас движителем самого 
города. Да, за нами не стоит 800-летняя 
история града-защитника Руси Ельца. 
Липецк — молодой имперский город, 
город-созидатель, город, который 
не боится меняться, город, который, 
как пишет Анна Дикарева, родил 
новый сплав людей, так что будущее 
начинается именно здесь.

ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФПесня о Липецке
Припев:
Город любимый в центре России,
стал ты для многих судьбой:
самый родной и красивый,
древний и молодой.

Плавят металл знаменитые 
домны,
словно липчане, сильны.
Дело отцов продолжают 
достойно
дети великой страны.
Пушкина дух над Соборной горою
вольно и вечно живёт.
Славен в России водою живою
в парке петровском курорт.

Припев.

Сделать волшебную сказку былью
в городе нашем смогли:
в нём обретают надёжные 
крылья
лучшие асы Земли.
В разных местах необъятной 
планеты —
Всюду, и днём, и в ночи
Липецка имя — имя заветное
гордо, с любовью звучит.

Припев.

 «Часовня Петра и Павла». Выпускница ЛОКИ Дарья Полуротова 
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Варвара Шепелева
Ученица школы № 55. Закончила 
с красным дипломом музыкальную 
школу по классу фортепиано. Занимается 
лёгкой атлетикой. Ходит в театральную 
студию. Ведущая школьных мероприятий. 
Победитель и призёр творческих конкурсов 
в номинации «Художественное слово». 
На каникулах работает аниматором. 

Я — липчанка

Дорогой Липецк! Мой любимый, мой родной 
город! Куда бы я ни путешествовала, я всё равно 
возвращаюсь к тебе. Как говорится, в гостях 
хорошо, а дома лучше. Я бывала во многих городах 
России, но с тобой, Липецк, не сравнится ни один 
из них. Каждый город удивителен и прекрасен 
по-своему. Но ты, Липецк, волшебный! Я здесь 
родилась. В этом родном городе я сделала первый 
шаг, первый раз улыбнулась и засмеялась. Здесь 
мои друзья и близкие. Я люблю каждую травинку 
этого города. 
Я люблю Липецк за его добрых и светлых людей. 
Все, кто родился в этом чудном городе, могут 
похвастаться своей готовностью помочь 
родному человеку или другу. Мы, липчане, любим 
животных, мы спасаем и их жизни тоже.
Я очень рада, что Липецк получил Кубок беговой 
столицы России. Мне эта тема близка, я тоже 
выбираю спорт и здоровый образ жизни.
Символ нашего любимого города — липа. А липа 
— это женственность, мягкость и нежность. 
Славяне почитали липу не только как священное 
дерево, но и как дерево-мать. Говорили, что 
липа и накормит, и обует, и вылечит. Ложка, 
чашка, ковш, поднос и другие предметы обихода 
вырезались из липы.
В этот прекрасный день, в День города, хочу 
поздравить тебя, Липецк. Желаю расцветать 
с каждым днём, добиваться поставленных целей 
и быть всегда на высоте.
Я горжусь тем, что я родилась и живу в Липецке. 
Я горжусь тем, что я липчанка!

Валентина Орехова
Член Российского союза писателей. 
Родилась в 1946 году в Керчи. Окончила 
Днепропетровский железнодорожный 
институт. Пишет стихи с начальной 
школы. Публиковалась в литературных 
журналах и альманахах. В 2016 году издала 
поэтический сборник «Мелодия осеннего 
вальса». Номинант литературных премий.

Липецку посвящается

Мой зеленоглазый незнакомец, 
Впрочем, знаю: Липецк Вас зовут.
Мне приятен росчерк светлых улиц
И пруды, где лебеди живут.
Купола церквей Ваших высоких,
Станций, не достроенных пока,
Знаю: со времён ещё Петровских 
Действует завод НЛМК...
Я брожу по улицам просторным,
Слышу шорох шин, гудки машин,
Словно зазеркальем отражённый,
тонет город в радугах витрин!
Прогуляюсь к храму, в Нижний парк я.
Липам шлю поклон и тополям,
Подойду к реке и уж оттуда —
Прямиком в Манеж, к его полям...
Мой зеленоглазый чудный город,
Извини, слукавила чуть-чуть:
Исполняла городской свой экскурс,
Чтоб понять характер твой и суть...

Евгений Резвых 
Родился в Липецке в 1958 году. Получил 
профессию электромонтёра. 42 года 
трудился на НЛМК. Сейчас на заслуженном 
отдыхе. Стихи, как и многие, начал писать 
в юности, вдохновляла первая любовь. 
Юность ушла, а тяга к поэзии осталась. 
Серьёзно занялся поэзией с 2000 года. 
Первые творческие шаги сделал 

в поэтической студии «Вдохновение» (руководитель Наталья 
Скворцова). Участник ЛИТО «Серебро слов» (руководитель 
Геннадий Рязанцев). Печатался в коллективных литературных 
сборниках липецких поэтов, вышедших в 2021 году.

Липецк

Запах лип растекался по бывшей Дворянской,
Вдоль собора к Петровскому лился пруду.
В вековых тополях пробирался сквозь ветви 
с опаской, 
Растворяя российских железных заводов руду.
Запах лип поутру Нижний парк одурманит,
Где Успенская церковь встречает народ.
В ивняке под луной соловей чуть навзрыд 
распевает,
И шумит в унисон с ним потомок Петровский —
завод. 
Запах лип над рекой обнимается с запахом хвои,
Что с сосновых лесов с ароматом грибным 
принесло.
И танцует свой вальс с колосками пшеничного 
поля
Летний ветер, кружась, обнимая родное село.
Запах лип. Он остался навек в этой жизни,
Как флюиды любви, пропитал поры нашей души,
Как Шанель номер пять, с ароматом июньских 
капризов
Среди улиц ночных затаился навеки в тиши.

Стальные парни

Кто видел хоть раз сталевара ладонь,
Металлом и шлаком сожжённую кожу?
Это расплавленный жидкий огонь
Их мощное тело неистово гложет.
По Цельсию больше чем 1500
Летит фейерверком жёлто-багряным.
И даже «суконка» их не спасёт,
Тех, кто сразился с жидким металлом.
Но как ни метался свирепый огонь

Средь тучи графита и пыли,
Могучие руки разливщика вновь
Сегодня его покорили.
Пусть каска и роба сгорели до дыр,
Ожоги блестят, как эмаль,
Но в День металлурга для вас будет пир,
Для парней, укрощающих сталь.

 «Театр кукол». Выпускница ЛОКИ Дарья Полуротова  «Я люблю Липецк». Ученица 7 «А» класса школы № 15 Алина Панова 
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Алина Ершова 
Педагог 
дополнительного 
образования. 
54 года. Занимается 
краеведением. 

Мой город поздравить спешу 
с днём рожденья —
На почту газеты пишу 
сообщенье,                              
В нём фото на фоне красот 
городских,                                   
Но главное, я прикреплю 
акростих.

Любимый мой город, тебе 320! 
И очень хочу в своих чувствах 
признаться:
Под кронами лип и под сенью 
фонтанов
Есть город-курорт, город наших 
мечтаний!
Цвети ты под небом России, расти! 
К свершениям новым сквозь годы 
лети!

Оксана Алёхина 
Фельдшер Центра скорой 
медицинской помощи 
и медицины катастроф. 
Родилась в 1979 году 
в Казахстане. С 2012 
года живёт в Липецке. 
Стихи, как и многие, 

начала писать в детстве. Серьёзно занялась 
поэзией с 2021 года. Публиковалась в газетах 
и поэтических сборниках. Участница ЛИТО 
(руководитель Геннадий Рязанцев).

Липецк

Родимым стал мне город Липецк,
Наш чернозёмный, русский край.
Он мой покров, моя обитель, 
Души моей родная даль.
В верховьях Дона расположен, 
Красив ландшафт лесостепной.
У берегов реки Воронеж
Раскинулся он слободой.
Холмы вдоль Каменного лога,
Рельеф исконный и черты,
Проходит ровная дорога
Через урочище, мосты.
В нём парки, скверы и пруды,
В зелёных зарослях холмы.
Ветвистых лип растут сады,
Аллей берёзовых холсты.
Каскад фонтанов украшает
К Соборной площади подъём.
Он Петергоф напоминает
Водой, стекающей ручьём.
Реки Воронежской теченье, 
Что разделяет берега,
Слегка неспешное волненье
И вод спокойная дуга.
Наш город Липецк Пётр I
Сам изначально основал, 
Вложил в него свой вклад 
огромный
И роль немалую сыграл.
Открыл источники целебных
Чистейших минеральных вод. 
Стал город промыслом 
литейным —
Металлургический завод.
Он молодой, индустриальный,
Курортный город небольшой
И c авиацией крылатой,
Воспринимается душой.
Я поздравляю, милый город,
Близкий сердцу уголок!
Ты стал отныне очень дорог,
Родных просторов островок.
Желаю мира, процветанья, 
Благоустройства, долгих лет, 
С великой славою признанья 
И выдающихся побед!

Ксения Вороткова 
Член Липецкого 
регионального отделения 
Российского союза 
писателей. Родилась 
в Липецке в 1983 году. 
Стихи начала писать 
с 12 лет. Публиковалась 

в сборниках «Сказки народов России», 
«Просто котики» и в газете «Первый 
номер». Участница фестивалей 
«ЛевитовФест» и «Высоцкий твой, 
мой, наш».

Липецк — родина моя

Здравствуй, родина моя!
Я вернулся, вот он я!
Колесил по городам,
Побывал и тут и там.

Много видел разных мест,
Но роднее нет окрест.
Городок мой невелик,
Он давным-давно возник.

Липецк стали звать его,
Нет милее ничего.
Для меня он отчий дом,
Счастливо живётся в нём.

Звёзды ярче всех горят,
Мне они любовь сулят
В граде детства моего,
Что дороже мне всего.

Искупаюсь на Матыре,
Нет прекрасней места в мире,
Иль в Воронеже-реке,
Что течёт невдалеке.

Парки нынче навещу
И фонтаны посещу.
В ноги поклонюсь Петру,
Помечтаю поутру.

Приезжайте к нам гостить,
Минералочки испить,
Погулять и отдохнуть
И на Липецк наш взглянуть.

Людмила 
Дорохова   
Педагог дополнительного 
образования в ДДТ 
«Лира». Родилась 
в Липецке. Живёт 
и работает в посёлке 

Сырский Рудник. Закончила ЛГПИ и ЕГПИ. 
25 лет проработала учителем начальных 
классов в школе № 6. Стихи пишет с юности. 
Активно начала публиковаться с 2022 года. 
Участница IV Международного конкурса 
имени Майи Румянцевой. Посещает клуб 
«СТИХиЯ» в библиотеке имени Бартенева.

Сырскому Руднику, 
моей малой родине 

Куплет 1:
Здесь сиренью чумной 
Мне дышать вновь и вновь
Хочется.
Здесь берёз белых строй
Пух летит надо мной 
Клочьями.
И пионы в саду
Наклонят на гряду
Головы.
Улыбаются мне
Надо мной в вышине
Голуби.

Припев:
Маленькая моя родина,
Юношеская улица.
По весне черемуха гроздьями,
А сердце и поёт, и волнуется.

Куплет 2: 
Детской улицы шум,
Во дворах звоны струн
Помнятся.
В воскресенье с утра
Всех на службу зовёт
Звонница.
Первоклашка, дитя,
Взгляд от всех отведя,
Скромница,
Дождалась сентября 
И спешит, семеня,
Школьница.

 «Площадь Авиаторов». Выпускница ЛОКИ Дарья Полуротова 

Припев.

Куплет 3:
Мой посёлок родной,
Я любуюсь тобой,
Радуюсь.
В парке снова грачи,
И «Шахтёр», и «Ильич»,
Статуи.
Здесь с дорог не собьюсь,
 По тебе пролегли 
Венами.
Ты — отцовская Русь,
И тебе остаюсь
Верною. 

Припев:
Рудник, ты в сердце всегда моём, 
Юношеская улица.
Мой посёлок теперь
 микрорайон,
Но Рудником Сырским всё
 именуется. 
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ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ
Анна Дикарева
Родилась в 1988 году 
в Ельце. Окончила 
факультет журналистики 
ЕГУ имени Бунина. С 2022 
года — собственный 
корреспондент газеты 
«Первый номер». 
Стихи пишет с 10 лет. 

Публикуется в региональных газетах, на сайтах 
«Стихи.ру», САМИЗДАТ и в социальных сетях. 
Участвовала в липецком широкоформатном 
фестивале «Ш.К.А.F.» в 2019-м и 2022 годах. 
Участница студии «СТИХиЯ» в библиотеке 
имени Бартенева.

Наш Липецк

Где-то в центре — в сердце 
Черноземья —
Триста лет назад под сенью 
ярких лип, 
На семи холмах Петра творенье —
Город металлургов здесь возник. 

Он ковался накрепко: из глины, 
Из цемента, извести, руды,
Открывались все его глубины 
Только тем, чьи помыслы чисты. 

Сталевары, слесари с завода
(Хмуря брови и ворча чуть-
чуть), 
И пилоты — там, 
под небосводом, —
Для него выстраивали путь. 

А в ответ, смеясь в цехах огнями, 
Чтобы всех своих объединить, 
Город наш характер закаляет: 
Из стихий закручивает нить. 

Липецк весь — источник 
вдохновенья, 
Планов, целей, воплощённых 
в жизнь. 
Город металлургов, с днём 
рожденья! 
В сплав один с тобою мы 
слились!

Анна Клишина 
Адвокат. Родилась в 1979 
году в Липецке.  Окончила 
Литературный институт 
имени Горького.

Липецку

Здесь парк, что звался садом, 
был английским.
Здесь тина на заброшенном 
пруду.
Здесь памятник воздвигнут 
«террористам»
В коммунистическом каком-то 
там году.
Кругом сердца — зелёные 
на липах,
В фонтане — разноцветные 
под свет,
Подмигивают, будто тая 
в бликах,
В сердца людей впечатывая след.

Дорожки, бесконечные дорожки...
Театр Зелёный, рядом зоосад...
Здесь Пётр жил, присяду на 
порожке —
Ступени домика тихонько 
говорят...

Вячеслав Тихонов
Родился в Липецке 
в 1948 году. Служил 
в правоохранительных 
органах. Стихотворение, 
которое публикуется, 
написал в Чехословакии, 
где 50 лет назад проходил 
службу в армии. «Нет 

ныне такой страны в центре Европы, нет СССР, 
нет социализма и Коммунистической партии, 
многого нет из нашей юности… А Липецк – есть. 
И я его по-прежнему люблю», — написал 
в своём письме Вячеслав Фёдорович.

***
С рожденья зовусь липчанин
И очень горжусь этим званием —

Недаром мой город в России 
С самым красивым названием!

Ода любимому городу

По-над речкой Воронежем,
Посреди чернозёмной Руси,
Город липовый мой расположен;
Хочешь знать что о нём —
У меня расспроси…

… Люди русские работные 
Начинали здесь флот с азов
И вели корабли добротные 
К морю Чёрному, на Азов.

Пушки хмурились усталые,
Приносили России честь —
Счастлив я, что в российской 
славе
Земляков моих доля есть!

В дымке утренней закутавшись,
Пораскинулся над рекой,
Вдалеке от родного города
Я теряю всегда покой…

Он не стар и не молод,
Он — ровесник Петру.
Липы древние, гордость города, 
В старых парках поют на ветру.

Но захлестнула вторая 
молодость,
Удаль русская, сила, гордость:
Город строится, трудится, 
учится,
Молодеет и ширится в улицах.
Любит, свадьбы справляет 
звонкие —
Ах, какие у нас девчонки!
А теперь даю адрес вам точный
(Вы края посетите эти):
Среднерусский любимый мой 
Липецк —
Для меня самый лучший 
на свете!

 «Нижний парк». Выпускница ЛОКИ Дарья Полуротова 

Сергей Мельников
Врач-терапевт. Родился 
в 1960 году в Тамбовской 
области. В 1987 году 
переехал в Липецк 
работать. Стихи пишет со 
школы. Публикация 
в газете «Первый номер» 
стала для автора первой. 

Липецкие частушки

На Воронеже-реке, как цветочек 
аленький,
От столицы вдалеке город есть 
немаленький.
Металлурги в нём живут,
Днём и ночью сталь здесь льют,
Днём и ночью сталь здесь льют,
Гордость Родины куют.

***

Император славный наш — 
Пётр Алексеевич — 
Основал заводы тут, чтоб 
флоту пушки делались.
И давал отпор в тылу всяческой 
агрессии 
Работящий наш народ огненной 
профессии.

***

В небесах покой страны — там, 
в небесной сини,
Охраняют рубежи «Соколы 
России».
Где пехота не пройдёт, танк 
где не промчится, 
Защитит нас самолёт — боевая 
птица.

***

Если духом занемог иль здоровье 
слабое,
Санаторий есть у нас, 
где леченье славное.
Ванны, грязи и массаж, 
воды минеральные
Возродят здоровье в вас 
и желанья разные.



18 июля 2023 года № 28 (452) 15РЕКЛАМА
Утеряна зачётная книжка 
студента ЛГТУ на имя 

ГАЙНУЛИНА ВЛАДИСЛАВА 
АНДРЕЕВИЧА. Прошу считать 

недействительной.

Утерянный диплом о высшем 
образовании, номер ВСВ 0509929, 

на имя ПЕРШИНА ПАВЛА 
АЛЬБЕРТОВИЧА прошу считать 

недействительным.

Ремонт холодильников 
всех марок.
Заправка 
кондиционеров.
Выезд в район.

т.: 8 (905) 043-38-14
т.: /4742/ 25-60-80.



№ 28 (452) 18 июля 2023 года16

ственников и детей — порядка 100 лет! 
— смеётся Евгений Петрович. — Главное 
— ответственное отношение к делу. Полу-
чается делать всё: заниматься сложными 
ремонтами электрооборудования агло-
доменного производства, выполнять все 
виды расчётных операций. 

Евгений Петрович активно участвует 
в общественной жизни: на протяжении 
многих лет помогал в подготовке массо-
вых мероприятий ко Дню города и Дню 
металлурга. В планах написать книгу 
о людях, с которыми его связала судьба.

Энергетик по призванию
Энергетика — сложная отрасль, требу-

ющая полной самоотдачи. Здесь работают 
люди, для которых электроэнергия не про-
сто физическое явление, а дело всей жизни. 
Борис Алексеевич — энергетик по призва-
нию. Физику полюбил ещё в школе и затем 
поступил в Таганрогский радиотехниче-
ский институт.

В компании работает 20 лет, занимает-
ся обеспечением качества электроэнергии 
и вопросами аварийных отключений элек-

троснабжения. Организовал работу лабора-
тории по измерениям параметров качества 
электроэнергии, добился нового уровня 
взаимодействия с клиентами, сетевыми ор-
ганизациями и надзорными органами.

С участием Бориса Подина в регионе вы-
страивается новая интеллектуальная систе-
ма учёта потребления электроэнергии:

— Для меня удовлетворение от работы 
не пустой звук. Очень приятно, когда кли-
енты благодарят за помощь. Видишь конеч-
ный результат своей работы, понимаешь её 
важность и получаешь удовольствие.

Борис Алексеевич награждён почётны-
ми грамотами и благодарностью Министер-
ства энергетики РФ, почётными грамотами 
администраций города и области.

Рулить с детства
Владимир Владимирович на протяже-

нии 30 лет наводит чистоту в Липецке. За 
эти годы неоднократно награждён грамота-
ми от руководства за добросовестный труд. 

Мужчина пошёл по стопам отца, кото-
рый тоже был водителем. 

— С детства, сколько себя помню, отец 
брал меня с собой на работу, давал пору-
лить, рассказывал много интересных исто-
рий. Всегда тоже хотелось управлять маши-
ной, общаться с людьми и бывать в разных 
уголках города. 

Рабочий день Владимира Владимирови-
ча начинается с семи утра: нужно проехать 
по десяткам маршрутов и очистить мусор-
ные контейнеры. Приходится не только 
виртуозно водить большегрузный КамАЗ, 
но и выступать психологом: горожане за-
частую не хотят отгонять припаркованные 
прямо возле баков машины. 

— На отдых времени мало — всё рас-
писано по минутам. Если чуть опоздал — 
проезд может быть закрыт, — рассказыва-
ет Владимир Владимирович. — Конечно, 
коллеги помогают, если есть трудности. 
Хочется, чтобы люди меньше мусорили 
и ухаживали за всем, что их окружает. 
Для меня главное — содержать город 
в чистоте. Горжусь, что непосредственно 
принимаю в этом участие.

Б ез труда не выловишь и рыбку из 
пруда. А ещё не вылечишь болезнь, 
не построишь дом, не починишь 

кран и не напишешь очерк. Наши герои 
— лучшие труженики-2023 — олицетво-
рение этой народной мудрости. 

В этом году на городской Доске почё-
та «Трудовая слава Липецка» разместили 
15 человек. Их фото, как и в прошлом, 
сделали интерактивными. Достаточно 
навести смартфон на QR-код под портре-
том, и человек «расскажет» вам о своей 
работе. У каждого труженика — своя исто-
рия пути в профессию.

Магия металла
Мастера, которые варят сталь, обычно 

немногословны и не любят хвалиться за-
слугами. Алексей Александрович как раз 
из таких. Почётный мастер, ветеран тру-
да НЛМК — он не столько рассказывает 
о себе, сколько о людях, которые были ря-
дом с ним на его трудовом пути.

В технологический институт в 1979 
году Алексей Александрович поступил по 
совету отца, работавшего на комбинате. 
С первого курса бывал в цехах завода, ез-
дил в Череповец на практику, разбирался 
в технологии всех процессов — это необ-
ходимо, чтобы сварить сталь нужного ка-
чества.

— Меня всегда завораживала магия 
металла. Когда видишь вживую, как 
выпускают плавку, это лучше всяких 
спецэффектов! — говорит Алексей Алек-
сандрович.

Уже в 25 лет его назначили мастером. 
При распределении получил бригаду, ко-
торая долгое время числилась в отстаю-
щих. Но прошёл месяц — и бригада вы-
шла вперёд, перевыполнила план. Такой 
уровень Алексей Голышкин держит до 
сих пор. Сталевар разводит руками: а как 
иначе? 

— Люди поверили в меня, а я — в них. 
Как мы могли подвести друг друга? Все 
достижения благодаря людям, уважению 
к ним и нашему общему труду.

Всегда спешит на помощь
Виктор Леонидович с детства стре-

мился помогать близким. У него был 
яркий пример: родители работали в по-
жарной охране. А 17 лет назад мужчина 
пришёл в городское управление ГО и ЧС. 
Здесь, по его словам, служат «универ-
сальные спасатели»: они спешат на по-
мощь всем, кто попал в беду. Их главный 
постулат — предупреждение, помощь, 
спасение.

— На каждом дежурстве — новые слу-
чаи и обстоятельства спасения. Даже не 
думаю о том, что может быть страшно, — 
говорит Виктор Леонидович. — Спасатель 
должен взвешенно принимать порой не-
стандартные решения.

Личной статистики о том, скольким 
людям помогли, спасатель не ведёт: «Од-
ного спас — уже хорошо». Но о многих 
случаях помнит. Особенно если речь идёт 
о самых беззащитных — о детях и живот-
ных.

— Жалко, когда с малышами что-то 
происходит. Здесь важно действовать 
спокойно и чётко, без паники. Ещё за-
поминаются необычные случаи с живот-
ными: как-то енота-полоскуна с дерева 
снимал. Доставали бычка из подвала, 
а недавно — змею из машины, — делится 
Виктор Леонидович. — Мечта — помень-
ше тревожных вызовов. Ведь это значит, 
что с людьми всё хорошо.

Ответственное отношение 
Для Евгения Петровича Липецк — вто-

рая родина. В 1960-е переехал из Сверд-
ловской области. А выбор места работы 
был предопределён — вся его семья так 
или иначе связана с комбинатом. Работал 
электромонтёром и учился. После окон-
чания вуза связал жизнь с экономикой 
и финансами. 

Евгений Петрович удостоен золотого 
знака НЛМК, министерских грамот и зва-
ния заслуженного экономиста РФ.

— Работаю 40 лет, а совокупный се-
мейный стаж на комбинате у моих род-

Алексей Голышкин, 
подручный сталевар конвертерного 
цеха № 1 ПАО «НЛМК»

Виктор Евдокимов, 
спасатель 1-го класса аварийно-
спасательного отряда МКУ 
«Управление ГО и ЧС Липецка»

Евгений Сулимов, 
начальник отдела дирекции 
казначейства ООО «Центр 
корпоративных решений»

Борис Подин, 
начальник отдела качества 
ОАО «ЛЭСК»

Владимир Юшин, 
водитель автомобиля автоколонны по 
вывозу ТКО АО «ЭкоПром-Липецк»

НАШИ ЛЮДИ

К  Д     Д   «Т  »
СЛАВЕН ЧЕЛОВЕК ТРУДОМ
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Молодой, но титулованный специа-
лист. Анна Игоревна — учитель англий-
ского с шестилетним стажем, лауреат 
областного конкурса педагогического 
мастерства «Лестница». В этом году ста-
ла абсолютным победителем городского 
этапа профессионального конкурса «Учи-
тель года». Вошла в пятёрку лучших пе-
дагогов на областном этапе. 

— Секрет победы прост — ставить себе 
цели выше, чем предполагается. Тог-
да и добьёшься того, что запланировал, 
и сможешь сделать больше, — считает 
Анна Игоревна. 

Липчанка подчёркивает: ей очень по-
везло с учителями, благодаря которым 
она пришла в педагогику.

— Они поддерживали меня и учили 
никогда не сдаваться. Выбор предмета 
сыграл огромную роль: любовь к ино-
странному языку мне привила бывший 
декан факультета иностранных языков 
ЛГПУ ветеран труда Лидия Михайловна 
Кузнецова. Подаренные ею знания просто 
нельзя утаивать! 

После победы в конкурсе Анну Игорев-
ну ждала ещё одна — на работе. Директор 
школы доверила молодому профессиона-
лу должность своего заместителя.

— Это огромный рост, возможность 
приобретения новых навыков и умений. 
Для меня это не просто работа, это — при-
звание! 

На пользу стране
В трудовой копилке у Юрия Николае-

вича множество грамот, в том числе от гу-
бернатора и министра труда. Его портрет 
постоянно на Доске почёта силикатного 
завода, где слесарь-ремонтник трудится 
на совесть на протяжении 35 лет.

Его профессиональная история на-
чалась в детстве. Никифоров родился и 
жил в деревне, где постоянно приходи-
лось самому чинить нехитрую технику, 
велосипеды и мотоциклы. Никаких осо-
бых инструментов тогда не было, но зато 
были умелые руки и смекалка. Благодаря 
тяге к ручному труду — «люблю копаться 
с железками!» — Юрий Николаевич по-
сле школы решил учиться на слесаря. 
В 1988-м пришёл на силикатный завод.

— Очень понравилось здесь. Рабо-
та интересная, коллектив отличный, 
— вспоминает Юрий Никифорович. — 
Коллеги нам приносят чертежи, а мы 

собираем конструкции, реставрируем 
поломки. Главное — всё делать с душой, 
качественно.

Юрий Николаевич, несмотря на пенси-
онный возраст, и не думает покидать завод.

— Нужно кирпич давать стране! По-
работаю, пока есть здоровье, на пользу 
обществу.

Аплодисменты зрителей
— Помню момент, когда дома появил-

ся телевизор, — рассказал в своём послед-
нем интервью Игорь Александрович, — 
там мелькали люди. Тогда-то я и решил, 
что стану артистом. 

Первая роль Игоря Александровича 
на сцене была ещё в самодеятельности. 
Он сыграл кота Василия в «Кошкином 
доме». В 1984 году окончил Тамбовский 
филиал Московского государственного 
института культуры. 

В Липецком драматическом театре 
(на Соколе) Игорь Александрович слу-
жил с 2003 года. Сыграл несколько де-
сятков ролей. Последней стала роль отца 
Евгения Базарова в постановке «Отцы 
и дети». Награждён грамотами, включая 
почётную грамоту Министерства куль-
туры России «За достижения в культуре 
и искусстве». Снялся в двух фильмах: 
«Парижане» и «Жила-была одна баба». 

— Самое дорогое для меня — это апло-
дисменты зрителей, — сказал как-то 
Игорь Александрович. 

6 июля артист скоропостижно ушёл 
из жизни. Он оставил о себе самые до-
брые воспоминания у друзей, коллег, зри-
телей. Вечная память Артисту.

Самая важная 
встреча — впереди 

За журналиста говорят его тексты. На 
счету Марины Николаевны — сотни ре-
портажей, очерков, интервью. Для каж-
дого материала она щепетильно выве-
ряет факты и умеет так подобрать слова 
и фразы, что они трогают читателя до 
глубины души. 

При этом Марина Николаевна говорит, 
что случайно попала в журналистику. За 
её плечами — работа учителем иностран-
ного языка в школе и самый почётный 
труд: у Марины Николаевны семеро де-
тей. А потом она пришла на телевидение 
и 15 лет проработала специальным кор-
респондентом. Снимала новости, была 
автором и ведущей семи разноплановых 
программ — от «Живой деревни» до 
«Ищу маму». В 2019 году пришла в газету 
«Первый номер».

Победы в федеральных конкурсах 
говорят о том, что в профессии Мари-
на Николаевна не только состоялась, но 
и достигла мастерства. Она награждена 
знаком «За содействие МВД», медалями 
священномученика Уара и «60 лет УФСБ 
по Липецкой области». В 2016-м получи-
ла областную премию «Тележурналист 
года». В 2017 году портрет Марины Ка-
расик размещали на областной Доске по-
чёта, а её имя занесли в книгу «Трудовая 
слава Липецкой области». 

— Я благодарна профессии за массу 
встреч с удивительными, порядочными 
и достойными людьми, — делится Ма-
рина Николаевна. — Их много, и с ними 
Россия никогда не пропадёт. А планы? 
Надеюсь, что самая важная моя профес-
сиональная встреча ещё впереди.

Настроение для выпечки
Запах свежей выпечки — один из глав-

ных ароматов в жизни Татьяны Никола-
евны на протяжении 33 лет. Она работает 
пекарем на батонной линии. Татьяна Ни-
колаевна, как настоящий профессионал, 
может по звуку узнать каждый двигатель, 
быстро определить, правильно ли он ра-
ботает.

Производство напоминает огромную 
кухню: здесь замешивается тесто, из ко-

торого формируются и впоследствии от-
правляются в печь батоны. Вот только 
масштабы поражают: всего за час линия 
выпускает 4 000 батонов! Конечно, всё 
это — результат слаженной работы бри-
гады № 3.

— С коллегами всегда поддерживаем 
друг друга. Да и для хорошей выпечки 
важно работать с добром и в отличном 
настроении. А ещё с годами появилось 
осознание, что профессию выбрала вер-
но, приношу пользу людям. Так приятно, 
когда идёшь со смены в магазин и ви-
дишь, как люди покупают наши изделия, 
— улыбается Татьяна Гущина.

А вот дома Татьяна Николаевна вы-
печкой не занимается, больше увлека-
ется огородными делами. Тем более, как 
говорит пекарь, на их хлебозаводе выпу-
скаются очень вкусные торты — особенно 
липчанке по душе сметанник. 

В прошлом году Татьяна Николаевна 
получила звание заслуженного работника 
сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности Липецкой области. 

Вдохновение в общении
Тяга к профессии педагога у Анны 

Игоревны появилась с детства. Липчан-
ке хотелось не просто передавать своим 
ученикам знания, а помогать им рас-
крывать свои таланты и способности, 
которые, возможно, впоследствии станут 
их жизненным призванием. В 2018 году 
Анна Игоревна пришла в школу. А уже 
в 2019-м стала победительницей город-
ского конкурса «Дебют». В 2021-м заняла 
1-е место на всероссийском конкурсе «Мо-
лодёжный обмен-2021», организованном 
Гёте-институтом. Весной этого года одер-
жала победу в городском этапе конкурса 
профмастерства «Учитель года» (в 2023 
году два учителя были признаны абсо-
лютными победителями — см. № 9 от 7 
марта 2023 года).

— Источником творческого вдохнове-
ния в моей работе, безусловно, являются 
успехи моих учеников, их искренний ин-
терес к происходящему на уроке. Также 
меня вдохновляет возможность общать-
ся с коллегами из города и других реги-
онов, обмениваться профессиональными 
наблюдениями, новыми методическими 
приёмами. 

Анна Сизова, 
учитель английского языка 
школы № 29

Юрий Никифоров, 
слесарь-ремонтник 
энергомеханического цеха 
Липецкого силикатного завода

Игорь Коробов, 
артист Липецкого 
драматического театра 

Марина Карасик, 
обозреватель газеты 
«Первый номер» 

Татьяна Гущина, 
машинист поточной линии 
5-го разряда хлебозавода 
№ 5 филиала АО ПК «ЛИМАК»

Окончание на 18 стр.

НАШИ ЛЮДИ
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Не только учить, но и учиться: Анна 
Игоревна сотрудничает с партнёрскими 
школами в Германии, совершенствуется 
в методике интегрированного обучения 
иностранному языку. Среди глобальных 
планов — создать своё собственное про-
странство для педагогов.

— В будущем мне хотелось бы рабо-
тать над собственной методической ма-
стерской, где будут встречаться учителя, 
которые разделяют ценность взаимообу-
чения и хотят вдохновиться опытом кол-
лег, — подчеркнула Анна Игоревна.

Главное — помогать людям
Сваркой Николай Егорович заинте-

ресовался ещё в школьные годы. Он жил 

в деревне, где всё приходилось мастерить 
и чинить своими руками. Его родной 
дядя часто приходил во двор со свароч-
ным аппаратом, помогал родственникам 
и соседям, а юный Николай под контро-
лем дяди нарабатывал мастерство. 

Свою трудовую деятельность в каче-
стве электрогазосварщика Николай Его-
рович начал в 2012 году. В 2017-м пришёл 
в «Газпром газораспределение Липецк». 
При активном участии мастера было сва-
рено более 10 км газопровода, запущено 
80 объектов по программе газификации 
и догазификации.

— В моём деле главное — быть тру-
долюбивым, дисциплинированным, 
обладать специальными знаниями. Да 
и всегда надо выполнять всё на совесть. 
И тогда люди замечают твой труд, хва-
лят, — делится Николай Егорович.

Работа на высоте 
Александр Николаевич уже 30 лет ра-

ботает на высоте — ежедневно липчанин 
поднимается на 10-й, 16-й или 25-й этаж. 
Приходится использовать приставные 
лестницы, автовышки или люльки, что-
бы добраться до труднодоступного объ-
екта. 

— Мне нравится стройка. Интересо-
вался с детства этой работой. Не боялся 
высоты. Это азарт, страсть, люблю монти-
ровать, что-то производить, — рассказы-
вает Александр Проскурин. — Всегда вы-
зывают большой интерес новые работы 
и объекты. Я стараюсь делать всю свою 
работу качественно и отвечать за неё.

В своей нелёгкой работе Александр 
Николаевич и сам учится, и передаёт свои 
профессиональные знания молодым ма-
стерам. За многолетний добросовестный 

труд Проскурин награждён городскими 
и министерскими грамотами. 

Волшебный тренер 
В профессии Валентин Павлович без 

преувеличения всю свою жизнь — ровно 
70 лет. Он заслуженный тренер России, 
награждён знаком «Отличник физиче-
ской культуры и спорта России» и знаком 
«За заслуги перед городом Липецком». 
На вопрос, почему выбрал именно этот 
вид спорта, липчанин отвечает, что, буду-
чи студентом, побывал на волейбольном 
матче и игра заворожила его:

— Играли испанцы, это было очень 
красиво. Так я и пришёл в волейбольный 
мир.

Валентин Павлович решил, что нуж-
но взращивать своих волейболистов, 
которые смогут и красиво играть, и по-
беждать. Одна из выдающихся его вос-
питанниц — дочь Светлана. Она мастер 
спорта России, двукратная чемпионка 
мира, участница Олимпиады-2012.

Валентин Павлович уверен: тренер 
должен прикипеть душой к своим вос-
питанникам, быть честным, терпеливым 
и талантливым. 

— Я говорю детям, что я волшебник, — 
делится тренер. — Превращаю диких утят 
в прекрасных лебедей. И это сбывается!

В свои 90 лет Валентин Павлович не 
оставляет работу тренера и продолжает 
подготавливать малышей — в этом он 
ощущает движение жизни, её смысл. 

Уверенность в выборе
Вот уже полвека Татьяна Ивановна по-

могает людям выявлять, лечить и преду-
преждать болезни. Стремление помочь 

ближнему передалось от родителей и се-
стры — они тоже врачи. В 1976 году Татья-
на Ивановна окончила клиническую орди-
натуру по инфекционным заболеваниям в 
Новокузнецке и вскоре переехала в Липецк. 
В 1978-м возглавила детское отделение ин-
фекционной больницы. В 2010 году ей при-
своили звание «Заслуженный врач Россий-
ской Федерации». 

Наличие в отделении больных с менин-
гитами и энцефалитами требовало оказа-
ния и неврологической помощи, в связи 
с чем доктор освоила дополнительную 
специальность — «Неврология».

Для своевременной постановки диа-
гноза пациентам с длительным кашлем, 
поступающим в отделение, Татьяна Ива-
новна разработала алгоритм обследования 
больных. Организовала кабинет катамне-
стического (последующего) наблюдения за 
больными, перенёсшими нейроинфекции, 
для прохождения восстановительного ле-
чения на амбулаторном этапе. За долгие 
годы работы Татьяна Ивановна ни разу не 
засомневалась в своём выборе профессии. 
Секрет уверенности прост: 

— Уверенность вселяет моё образование, 
переданный мне опыт наставников — они 
давали советы и поддерживали меня. По-
степенно обрела собственное профессио-
нальное чутьё. Теперь с радостью делюсь 
знаниями с начинающими коллегами. Бла-
годарю тех, кто мне доверяет, коллектив 
моей родной клинической инфекционной 
больницы. Доверие людей даёт новые силы 
и энергию продолжать служить здравоох-
ранению.

_______________________________
Текст: Анна Дикарева, Ксения Ермакова

Фото: департамент экономического развития 
администрации Липецка

Интерактивная доска: МАИУ «Мой город Липецк» 
и ПАО «Ростелеком»

Анна Проскурина,
учитель немецкого 
и английского языков школы № 47

Александр Проскурин, 
электрогазосварщик 5-го 
разряда ООО «СУ-3» 

Татьяна Беляева,
врач приёмного отделения, 
врач-инфекционист ГУЗ «Липецкая 
областная клиническая инфекционная 
больница» 

Валентин Крючков, 
тренер по волейболу спортивной 
школы № 8 «Юность» 

Николай Боровков,
электрогазосварщик 6-го 
разряда службы капитального 
ремонта филиала АО «Газпром 
газораспределение Липецк» 

НАШИ ЛЮДИ
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ОДНА СЕМЬЯ —
ОДНА ПРОФЕССИЯ
Есть профессии, в которых без верности 

и преданности делу не обойтись. Рабо-
та требует огромных сил и отдачи, но 

люди, которые её выбрали, уже не мыслят 
себя без неё. Это можно сказать и о семье 
Кукишевых. 

Мастер своего дела
Начало династии станочников меха-

носборочного цеха НЛМК Кукишевых дал 
Евгений Викторович. После школы по 
примеру родителей он пошёл работать 
в ремонтно-механический цех Липецкого 
тракторного завода. Там осваивал азы и по-
стигал хитрости станочного дела, ведь про-
фессии зуборезчика не обучают в учебных 
заведениях.

— Секреты изготовления зубьев зубча-
тых колёс, шестерён и других механизмов 
пришлось постигать на производстве, — 
вспоминает Евгений Викторович.

А вечером учился в машиностроитель-
ном техникуме. Накопив необходимый 
опыт, Евгений Викторович четверть века 
назад пришёл на Новолипецкий комбинат, 
где до сих пор трудится станочником меха-
носборочного цеха прокатного оборудова-
ния. Сегодня о нём говорят как о мастере 
своего дела.

— Большая часть моей трудовой жизни 
прошла в этом цехе, — рассказывает Евге-
ний Кукишев. — Люблю свою профессию за 
то, что она неоднообразная. Постоянно по-
являются новые детали, станки, всё нужно 
настраивать. В данный момент у меня слож-
ностей никаких не возникает, думаю, сказы-
вается опыт. Многое уже видел, знаю, как 
нужно. Никогда не хотел отсюда уходить. 

Познакомился здесь с хорошими и трудо-
любивыми людьми, оттачивал мастерство. 

Общий результат
В копилке заслуг Евгения Викторови-

ча — множество благодарственных писем 

Д   К    НЛМК  40 

« «РАБОТАТЬ ВМЕСТЕ С ОТЦОМ И ЛЕГКО, И СЛОЖНО. 
ВЕДЬ К ТЕБЕ ВСЕГДА БОЛЕЕ ПРИСТАЛЬНОЕ 
ВНИМАНИЕ, ТЕБЯ ВСЕГДА СРАВНИВАЮТ 

С ОТЦОМ, И ПОДВЕСТИ ЕГО НЕ ИМЕЕШЬ ПРАВА

и почётных грамот. В 2019-м за безупреч-
ный труд и верность профессии он удостоен 
звания «Заслуженный машиностроитель 
России». Как истинный профессионал, с го-
товностью и уверенностью в своих силах бе-
рётся за сложные детали и обучает других. 
О своём подходе говорит так:

— Во-первых, должна быть заинтере-
сованность в результате труда. Во-вторых, 
нужно ответственно относиться к своему 
делу. Например, в металлообработке детали 
есть несколько операций, участвует не один 
человек, и если на каком-то этапе кто-то до-
пустит халатность, то насмарку пойдёт 
и общий результат.

Безошибочный расчёт
По стопам отца пошёл сын 

Евгений. Имя дала супруга. Как 
говорит Евгений Викторович: 
«Наверно, так сильно любит». 
С 2010 года Евгений Евгенье-
вич работает в том же цехе, что 
и отец, освоил две профессии 
и трудится на долбёжных стан-
ках. Здесь выполняют непро-
стые задачи, которые невозмож-
но сделать на фрезерном станке. 

— Пазы в конусных деталях, шлице-
вые соединения, — рассказывает Евгений 
Евгеньевич. — Здесь вам и алгебра, и гео-
метрия, и тригонометрия с таблицей Бра-
диса в помощь. Конечно, нужны знания 
и опыт, чтобы безошибочно рассчитать, 
например, внутренний и внешний диа-
метр, а затем правильно подобрать метал-
лорежущий инструмент и выставить заго-
товку на станине.

Станочник-универсал
 Специалисты предприятия считают, 

что сейчас время технологий и механи-
ческие станки узкой направленности от-
живают свой век, на смену им приходят 
станки с числовым программным управ-
лением. Такого оборудования становится 
всё больше в цехе. На данный момент они 
занимают треть всего станочного парка. 
Но станочники-универсалы будут востре-
бованы всегда. 

— Станки с ЧПУ хороши, — говорит 
начальник участка МЦПО Владимир Дро-
нов, — когда необходимо выполнить боль-
шой объём сложных работ с наименьши-
ми трудозатратами. Но бывают рабочие 
моменты, когда нужно срочно изготовить 
и заменить несложную, но важную деталь, 
вот с этим станочник-универсал справится 
гораздо быстрее.

Евгений и есть тот самый универсал. 
За 13 лет в коллективе он показал себя от-
ветственным и грамотным специалистом. 
Уверен, что в этом большая заслуга отца.  

– Он как учитель и наставник подска-
зывал, направлял, давал советы, — вспо-
минает Евгений Евгеньевич. — И сейчас, 
если нуждаюсь в помощи, смело к нему 
обращаюсь. Но работать вместе с отцом — 
это одновременно и легко, и сложно. Ведь 
к тебе всегда более пристальное внимание, 
тебя всегда сравнивают с отцом, и подве-
сти его не имеешь права.

— Есть большая гордость за сына, — 
говорит Евгений Викторович. — Сегод-
ня он работает наравне со всеми так, как 
я учил: добросовестно и ответственно.

Продолжение следует
Сейчас Евгению Викторовичу 55 лет, 

Евгению Евгеньевичу — 33 года. В работе 
они всегда поддерживают друг друга, со-
ветуются в производственных вопросах 
и вместе решают рабочие моменты. Воз-
можно, через десяток лет на комбинате 
появится и третье поколение Кукишевых: 
у Евгения-младшего растут две дочери.

______________________________
Текст: Виктория Толчеева
Фото: пресс-служба НЛМК

 В 2019-м Евгений Кукишев был удостоен звания 
 «Заслуженный машиностроитель России» 

 С 2010 года Евгений Кукишев-младший работает на НЛМК, освоил две профессии, трудится на долбёжных станках 
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«САМЫЙ ЛИПЕЦКИЙ ХУДОЖНИК»(6+),
выставка Евгения Сальникова
Музей «Городская управа» 
Ул. Октябрьская, 57
Справки по телефону: 78-28-20

«ЦВЕТОК БЕЛОЗОР» (6+), 
к 160-летию Ольги Семёновой
Историко-культурный музей
Ул. Космонавтов, 2
Справки по телефону: 37-13-55

26 мая – 30 июля18 мая – 30 августа
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«УЛИЦЫ ЛАГРАНЖА» (6+), 
фотовыставка
Выставочный зал
Ул. Ленина, 9а
Справки по телефону: 27-86-68

30 июня – 13 августа 
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НЕБО В ГЛАЗАХ 

П ейзажные работы кисти на-
родного художника России по-
чётного гражданина Тверской 

области Николая Дочкина (1935–2015) 
сложились в выставку «Небо Николая 
Дочкина» (6+).

Елец и Виктор Сорокин 
Николай Дочкин родился в Тульской 

области. В подростковом возрасте пере-
ехал с семьёй в Калинин (так называлась 
Тверь с 1931-го по 1990 год). Там и начал 
свой творческий путь с художественной 
школы. Мечтал о Москве, но без столич-
ной прописки начинающего художника 
в учебное заведение не приняли. Так он 
попал в городок попроще — Елец. Но 
вряд ли это можно назвать неудачей. 
Ведь в Елецком художественном учи-
лище его педагогом стал всенародно 
любимый и признанный мастер Виктор 
Сорокин.

— Очень символично, что эту вы-
ставку мы открываем в Год педагога 
и наставника, — отметила заместитель 
начальника управления культуры и ту-
ризма Липецкой области Надежда Зар-
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Ольга Шаталова, 
доктор филологических наук , 
профессор ЕГУ имени Бунина

Считать по-русски
Мы живём в «двУХтысячЕ двадцать третьем» 
году? Или всё-таки в «двЕ тысячИ двадцать 
третьем»? Возмущаемся «пятнадцаТИ» 
градусами тепла или «пятнадцаТЬЮ»? 
Или, как считает большинство, эти вопросы 
не принципиальны? 
Кто из говорящих по-русски не ломал язык 
о числительные и не проклинал якобы 
ненужные сложности?! 
Очень хочется напомнить о том, что наши 
мудрые предки ничего не «изобретали» 
просто так. И одним из самых важных 
параметров ориентации в жизни для 
них было разграничение «живого» 
и «неживого». И при подсчёте тоже: 
видим двА столба, но двУХ коней. А вот 
разбираться в тонкостях одушевлённых 
числительных, как оказывается, свойство 
того, кто сам «живой и настоящий» (цитата 
из детской литературы). 
Замечательный проект «Бессмертный 
полк» в этом году прошёл в онлайн-
формате. Эта акция примечательна тем, 
что любой гражданин России (и не только) 
мог разместить фото участника Великой 
Отечественной войны и информацию 
о нём. Современные технологии позволили 
десятки тысяч таких информационных 
страничек «свести» в действительно яркий, 
наполненный достоверными фактами 
мужества и героизма наших предков 
контент. Текстовые данные были озвучены 
диктором. 
На одном из мероприятий, посвящённых 
трагическим событиям в истории 
нашей страны, на огромном экране 
демонстрировался «Бессмертный полк», 
создавая атмосферу преклонения перед 
подвигом боровшихся с фашизмом. Но… 
наполненный торжественным пафосом 
голос безапелляционно произносит: 
«… он был награждён ДВА орденами 
Боевого Красного Знамени…», «…будучи 
санинструктором, из горящего танка она 
спасла ЧЕТЫРЕ бойцов…».
И будто незначительная ошибка – оговорка! 
Однако сразу понятно: так мог сказать тот, 
кто «по-русски знает плохо». Или является 
механической программой, неспособной 
напечатанные цифры «2» и «4» правильно 
просклонять при их переводе в словесную 
форму. 
Сохранение русского языка как формы 
культуры, как символа Русского мира 
требует уважения ко всем грамматическим 
нормам, в том числе и к тем, которые 
кажутся сложными, ведь именно в них 
заключается многогранность мышления, 
глубина миропонимания.
Пожалуйста, давайте внимательнее 
и грамотнее считать по-русски!
И как никогда актуально звучит сегодня 
Ахматова: 
Мы знаем, что ныне лежит на весах
И что совершается ныне.
Час мужества пробил на наших часах,
И мужество нас не покинет.
Не страшно под пулями мёртвыми лечь,
Не горько остаться без крова, —
И мы сохраним тебя, русская речь,
Великое русское слово.
Свободным и чистым тебя пронесём, 
И внукам дадим, и от плена спасём
Навеки! 
(А. Ахматова. «Мужество», 1942 г.)

В Д  М    , 
   С

никова. — Это ещё одна возможность 
удивиться тому, каких прекрасных про-
должателей своего таланта оставил наш 
великий мастер.
Правда, елецкая учёба Дочкина была 

совсем недолгой: в 1955-м художника 

призвали в армию. В это время училище 
расформировали. И Николай Дочкин по-
сле службы наконец исполнил давнюю 
мечту — учиться в Москве. Но влияние 
липецкого мастера Виктора Сорокина 
осталось при нём навсегда.

— Внимание к цвету, живописность 
роднят Николая Дочкина и Виктора 
Сорокина, — считает заведующая фи-
лиалом Липецкого областного краевед-
ческого музея — Дом Мастера Лючия 
Сорокина.

Жена художника
Выставка не состоялась бы без су-

пруги Николая Дочкина — препода-
вателя СПбГУ Татьяны Малькевич, 
которая присутствовала на открытии 
экспозиции в Доме Мастера. Когда 
журналисты стали интересоваться 
у неё: «Как подписать ваше интервью 
— вдова художника?», Татьяна Маль-
кевич возмущённо ответила: «Ни 
в коем случае — жена художника».
Николай Дочкин ушёл из жизни 

в 2015 году, а она до сих пор говорит о 
нём так, будто он здесь. Кажется, что 

Видео с открытия 
выставки можно 
посмотреть на сайте 
«Открытый Липецк», 
перейдя по QR-коду

 Выставка «Небо Николая Дочкина» (6+) работает до 23 июля 

 Николай Дочкин (1935–2015) учился у Виктора 
 Сорокина (фото художника с сайта dochkin.ru) 
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«ЧИПОЛЛИНО»(12+), 
сказка с оркестром
Липецкий Дом музыки
База «Алые паруса»
Справки по телефону: 8-903-699-43-25

23 июля, 13:00
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КУЛЬТУРНЫЙ КОД

«МИФЫ И ПРИТЧИ 
ИРИНЫ ЛАВРОВОЙ» (6+)
Галерея Назарова
Ул. Желябова, 4
Справки по телефону: 27-12-82

«НИКОЛАЙ ВАТАГИН. 
ЖИВОПИСЕЦ И СКУЛЬПТОР» (6+)
Художественный музей
Ул. Ленина, 7а
Справки по телефону: 27-86-68

Все мероприятия в городе —
в специальном разделе 

на сайте «Открытый Липецк»7 июля – 20 августа 14 июля – 15 октября
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просто пишет очередной пейзаж на пленэре или до-
рабатывает полотно в мастерской. Словом, он очень 
занят. Поэтому на открытии выставки его представ-
ляет супруга.

— Я не думаю, что он встречался и как-то контак-
тировал с Сорокиным после учёбы, — говорит Татьяна 
Малькевич. — Он был очень занят, постоянно писал.
Кажется, не только «художника обидеть может 

каждый», но и жену художника. При общении она 
довольно остро реагирует на не по нутру сформули-
рованные вопросы. Скажем, когда речь заходит о ме-
стах, в которых был написан тот или иной пейзаж, 
ультимативно проясняет:

— Он не места писал! Он писал философские кар-
тины. Это всё образно и без привязки к месту.

Небесная экспозиция
Тем не менее география работ обращает на себя 

внимание: Ока, байкальские пейзажи, тверские за-
рисовки. Впечатляет и география пребывания работ 
не только в галереях и музеях, но и в частных кол-

лекциях: Англия, США, Япония, Китай. Множество 
работ выложено на сайте dochkin.ru — это детище его 
супруги.

— Скажите, вы стали таким как бы менеджером 
своего мужа-художника ещё при его жизни или после 
ухода? —осмеливаюсь задать вопрос гостье из Твери.

— После, — на этот раз без обид отвечает Татьяна 
Малькевич. — А в этот сайт я всю себя вложила: тут 
и описания картин, и фотографии. А здесь — в видео —
картины показываются на фоне музыки Чайковского.

— Это он сам выбирал?
— Что «сам выбирал»?
— Музыку. Любил Чайковского? Писать, может, 

под эту музыку любил?
— Ох, нет, чего это там «выбирал»! — снова перехо-

дит на тон активной, властной и деятельной супруги, 
которая всё сама-сама-сама, пока творец где-то будто 
бы тут — в соседней комнате — пишет. Творит. В обла-
ках-небе. А это всё земное — не для художника, а для 
нас с вами.
Находясь среди этой небесной экспозиции картин, 

в общем-то, кажется неважным — твёрдо ли сейчас 
стоит автор ногами на земле или уже много лет, как 
слился с теми самыми облаками со своих полотен. 
Потому что творчество продолжает жизнь благодаря 
его таланту и неутомимости влюблённой в него и его 
работы супруги.
А на что действительно стоит обратить внимание, 

так это на то, как меняется тональность картин на 
протяжении жизни автора и соотносятся краски его 
пейзажей разных лет с историческими событиями 
и настроениями в обществе в то время. Самая ранняя 
работа экспозиции — 1967 год. Последняя —«Мартов-
ский снег» 2014-го.

___________________
Текст: Елена Мамцева
Фото и видео автора

ПИШУЩЕГО

 ОН НЕ МЕСТА ПИСАЛ! ОН 
ПИСАЛ ФИЛОСОФСКИЕ 

КАРТИНЫ. ЭТО ВСЁ ОБРАЗНО 
И БЕЗ ПРИВЯЗКИ К МЕСТУ

« «
-
а

 Жена художника Татьяна Малькевич организует выставки 
 с работами мужа, администрирует сайт творца 
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В дни празднования Дня города 
в акватории реки Воронеж близ 
городской Набережной впервые 

прошли Кубок губернатора Липецкой 
области, Кубок России и Всероссий-
ские соревнования по водно-моторно-
му спорту. Эти старты стали одними 
из самых масштабных и значимых 
для отечественных водных гонщиков.
Липецк неслучайно был вы-

бран местом проведения турнира. 
Удобное географическое положе-
ние, доступность места проведе-
ния соревнований для зрителей 
плюс поддержка властей города 
и области. Все эти факторы, сло-
женные воедино, позволили при-
влечь в наш город лучших россий-
ских гонщиков.

Новый импульс 
Подобные соревнования на ли-

пецкой земле, то бишь на воде, 
не проводились 30 лет. Секция 
водно-моторного спорта в Липец-
ке существует свыше 60 лет. Были 
времена, когда липецкие водно-

моторники занимали высокие ме-
ста не только на союзных, но и на 
международных турнирах. Тогда 
над водными гонщиками покрови-
тельствовала такая могуществен-
ная организация, как ДОСААФ. 
После распада Советского Сою-
за ситуация в корне изменилась. 
Спортсменам приходилось самим 
изыскивать средства на приобре-
тение и ремонт дорогостоящих ло-
док, запчастей и горючего. На дол-

гие годы водно-моторный спорт 
ушёл в глубокую тень.
Но в последнее время занятие 

этим видом спорта в области воз-
рождается. Происходит это благода-
ря людям, которые пришли в секцию 
в 1980-1990-е ещё будучи детьми. 
В этом году региональная федерация 
получила аккредитацию. В Липецкой 
области создана команда, которая, 
забегая вперёд, весьма уверенно вы-
ступила на домашнем турнире. 

От Москвы 
до самых до окраин 
В Липецк съехалось более 150 

спортсменов из 20 регионов страны. 
Помимо представителей известных 
центров водно-моторного спорта, 
таких как Краснодарский и Ставро-
польский края, Ростовская и Улья-
новская области, в соревнованиях 
участвовали гонщики из Пермского 
края, Хакасии и Свердловской обла-
сти. Для того чтобы выйти на старт, 
65-летнему Валерию Баландину при-
шлось на своём микроавтобусе пре-
одолеть путь почти в 4 500 км от Са-
яногорска до Липецка. Но опытный 
гонщик заверил, что это того стоило: 

— Занимаюсь водно-моторным 
спортом с 15 лет. В своё время был 
членом сборной команды страны, 
участвовал во многих международ-
ных соревнованиях. 20 лет не выхо-
дил на воду, но в этом году решил 
тряхнуть стариной. Дорога выдалась 
непростой, но на что не пойдёшь 
ради любимого дела.
В соперничестве с более молоды-

ми гонщиками ветеран-сибиряк за-
нял четвёртое место и признался, что 
остался доволен своим результатом. 

Бедная Настя, 
золотой Никита 
Первыми на старт вышли юные 

спортсмены до 18 лет. От Липецкой 
области должны были выступать два 
участника. Но, к сожалению, 8-лет-
ней Насте Бронниковой так и не уда-
лось выйти на старт.

— У лодки сломался двигатель, 
не смогли его починить, а мне так 
хотелось погонять, — не сдержива-
ла слёз Настя. 
Отдуваться, что называется, за 

себя и за ту девчонку пришлось 
Никите Нечаеву. Никита стал побе-
дителем в классе мотолодок GT-30 
(с двигателем мощностью до 30 ло-
шадиных сил). Не всё для Никиты 
складывалось удачно. В первом за-
езде (у молодых спортсменов гонка 
состояла из четырёх заездов по пять 
кругов протяжённостью по 1 350 м) 
липчанин уверенно лидировал, но 
на одном из виражей допустил гру-
бейшую ошибку. Вместо того чтобы 
объехать буй с внешней стороны, он 
обогнул его с внутренней. 

— Слишком рано сбросил ско-
рость, вот меня воздушным потоком 
и занесло перед буем. За это наруше-

СПОРТ

 Старт Всероссийским соревнованиям по водно-моторному спорту дали 
 губернатор Игорь Артамонов, спикер облсовета Дмитрий Аверов и мэр Липецка Евгения Уваркина 

 В Липецке для участия в соревнованиях по водно-моторному спорту собрались 150 спортсменов из разных уголков страны 
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ВОЛЕЙБОЛ НА ЗЕЛЁНОМ

ЛИПЕЦКИЕ СТРЕЛКИ 

ПОБЕДА ЛЕГКОАТЛЕТОВ
Мастер спорта Игорь Ращупкин стал серебряным 
призёром в беге на 800 м. Финишную черту 
липецкий легкоатлет преодолел с результатом 
1:47,69. Мастер спорта международного класса 
Кристина Королёва завоевала бронзу 
в соревнованиях по прыжкам в высоту. Её результат 
— 1 м 86 см. Спортсмены участвовали в Кубке 
России по лёгкой атлетике, что с 14 по 15 июля 
проходил в подмосковном Жуковском.

С 27 по 30 июля на Зелёном острове пройдёт 
Кубок России по пляжному волейболу среди 
мужских и женских команд ветеранов, сообщает 
пресс-служба управления физкультуры и спорта 
Липецкой области.
Принять участие в Кубке по пляжному волейболу 
могут все желающие.
К соревнованиям допускаются:
• женские команды возрастных категорий: 35 лет 
и старше, 40 лет и старше, 45 лет и старше, 50 лет 
и старше;
• мужские команды возрастных категорий: 40 лет 
и старше, 45 лет и старше, 50 лет и старше, 55 лет 
и старше, 60 лет и старше, 65 лет и старше.
Состав команды: 2 человека.
Предварительные заявки принимаются до 18 июля 
на электронный адрес: lub22@mail.ru, 
телефон: 8-495-748-17-47.
Комиссия по допуску 
участников пройдёт на 
спортивных площадках 
27 июля в 18:00.
С положением 
соревнований можно 
познакомиться, 
перейдя по QR-коду 

С 3 по 13 июля в стрелковом комплексе «Лисья 
нора» проходил чемпионат России и Всероссийские 
соревнования по пулевой стрельбе. Более 400 стрелков 
со всей страны сражались за места на пьедестале.
Липецкую область представляли стрелки спортшколы 
олимпийского резерва имени Никулина и спортивной 
школы олимпийского резерва по стрелковым видам 
спорта, сообщает пресс-служба УФКС Липецкой 
области.
Александр Васильев, Дмитрий Пономарёв и Николай 
Звягинцев стали чемпионами страны в командном 
упражнении «Малокалиберная винтовка, 50 м, три 
положения».
В упражнении «Малокалиберная винтовка, 50 м, 
мужчины» чемпионом стал Александр Васильев.
Екатерина Синиговец завоевала бронзу в упражнении 
«Малокалиберная винтовка, 50 м, женщины».
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Судьба-злодейка 
В субботу и воскресенье за победу в Кубке губерна-

тора и Кубке России боролись взрослые спортсмены. 
В отличие от юношей для них каждый заезд состоял 
из семи кругов. От нашей команды участвовали Антон 
Бронников (отец Насти) и Руслан Сыров, оба они стали 
серебряными призёрами. 
Антон соревновался в классе Р-2000 (глиссер с объ-

ёмом двигателя до 2 000 куб. см). По иронии судьбы 
отца постигла почти та же участь, что и дочь. Бронни-
ков-старший уверенно выступил в первых двух заездах, 
заняв в них первое и второе места соответственно. На 
всех парах Антон шёл к победе и в третьей гонке, но тут 
некстати из строя вышел двигатель. В итоге финиши-
ровать липчанин не смог, не удалось и устранить неис-
правность за короткий срок. На четвёртый заезд Брон-
ников не вышел, но набранных ранее баллов хватило, 
чтобы занять второе место.

— До чего же обидно, весь отпуск готовился к сорев-
нованиям, с утра до ночи занимался лодкой, а тут та-
кое. Теперь предстоит серьёзный ремонт, — посетовал 
Антон Бронников.

Молодая команда Липецка 
А вот ещё один липецкий гонщик Руслан Сыров, 

выступавший в классе Т-550 (объём двигателя до 550 
куб. см) обошёлся без поломок. Руслан не очень удач-
но стартовал, оказавшись в первом заезде в числе 
аутсайдеров. Но с каждой последующей гонкой Сы-
ров выправлял своё положение. Во втором и третьем 
заездах липчанин финишировал четвёртым, а в за-
ключительном — занял второе место. Вместе с крас-
нодарским спортсменом Владиславом Приходько 
Руслан набрал по 769 очков, но более высокое место 
в четвёртом заезде позволило липчанину стать сере-
бряным призёром соревнований. 
В командном зачёте победу одержали краснодар-

ские спортсмены, на втором месте представители Став-
ропольского края, замкнули призовую тройку водные 
гонщики из Ростовской области. Команда Липецкой 
области заняла девятое место. 

— Одна золотая и две серебряные медали — это хо-
роший результат. Наша команда молодая, и у неё не-
плохие перспективы. Уверен, что впереди у нас много 
побед. В конце июля в Кинешме Ивановской области 
пройдёт чемпионат России, где мы вправе рассчиты-
вать на высокие места, — подвёл итог выступления ли-
пецких гонщиков президент региональной Федерации 
водно-моторного спорта Георгий Тюрин. 
В качестве приглашённых гостей Липецк посетила 

международная команда New star, которая выступает 
в классе «Формула 2». Жители города могли не толь-
ко воочию лицезреть шикарный гоночный болид, но и, 
прокатившись на нём, ощутить себя настоящими гон-
щиками.
Организаторы турнира надеются, что он станет тра-

диционным и займёт достойное место в календаре со-
ревнований по водно-моторному спорту. 

_______________________________
Текст: Сергей Сергеев 

Фото: пресс-служба правительства Липецкой области

ние меня оштрафовали на один круг, в итоге в первом 
заезде я занял последнее место, — объяснил причины 
своей неудачи Никита. 
К счастью, по регламенту соревнований по водно-мо-

торному спорту в зачёт берутся три лучших попытки из 
четырёх, а самая плохая отбрасывается. 
Во втором заезде Никита пришёл к финишу вто-

рым, пропустив вперёд Георгия Черенкова из Красно-
дарского края. В двух заключительных заездах Нечаев 
неизменно опережал своего главного соперника. Ме-
стами Георгий почти настигал Никиту, но обогнать его 
так и не смог.

— Мне ещё не хватает опыта. Соперник предпоч-
тительнее выглядел на поворотах, но по прямой моя 
лодка шла быстрее, поэтому я и выиграл, — рассказал 
Никита. 
По сумме трёх лучших заездов Нечаев и Черенков 

набрали одинаковое количество очков — по 1 100, но 
опять-таки по регламенту в этом случае побеждает тот, 
кто займёт более высокое место в заключительном за-
езде. А это сделал Никита. 

ОДНА ЗОЛОТАЯ И ДВЕ 
СЕРЕБРЯНЫЕ МЕДАЛИ — ЭТО 
ХОРОШИЙ РЕЗУЛЬТАТ. У НАС 
НЕПЛОХИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

« «

СПОРТ

 Первыми на старт вышли гонщики от 8 до 18 лет. 
 Они выступили в четырёх категориях 

 На болиде команды New Star липчане 
 могли прокатиться и ощутить себя настоящими водными гонщиками 
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В ФОКУСЕ

ШЁЛКОВЫЙ ПУТЬ

Фото: Сергей Паршин
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В Правобережном округе:
• Управление соцзащиты — 
ул. Зегеля, 2
• Прокуратура Липецкой 
области — ул. Зегеля, 25 
• Библиотека имени Бартенева 
— ул. Ленина, 31а 

• Гостиница «Липецк» — 
ул. Ленина, 11
• Управление по работе 
с населением 
Правобережного округа — 
ул. Пролетарская, 5
• Нижний парк, кофейня 
«Josta» (бочка)

• Магазин «Эталон» — 
ул. Студёновская, 126 
• ТРЦ «Липка» — 
ул. Студёновская, 124а
• ТРЦ «Липка» — 
ул. Баумана, 333в
• МФЦ — ул. 40 лет 
Октября, 25

• СК «Сокол» — 
ул. 40 лет Октября, 39а
• Театр кукол — 
ул. Гагарина, 74
• Региональные 
экономические зоны — 
пер. Попова, 5
Информация о других точках 
распространения в следующем 
номере.

 Международное ралли «Шёлковый путь» — это более 5000 км из Казани в Москву через Южный Урал. Проходит по 13 регионам России. Липецк — последняя 
 остановка перед финишем. В этом году в ралли участвовали 93 экипажа из 23 стран на легковых авто, грузовиках, мотовездеходах, мотоциклах и квадроциклах 

Итальянец Пьеранджело Моро поздравил 
 Евгению Уваркину и Липецк с 320-летием города. 
 Он второй год участвует в ралли. В этом году — на «Ниве» 
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 Вариант  прохождения ралли 
 от команды из Сербии 

 В 8 утра более 500 липчан пришли на площадь Петра Великого,

 чтобы взять автографы и сфотографироваться с гонщиками
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